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Укреплять духовно-
нравственную 
основу гражданского 
общества

Федеральный проект 
«Профессионалитет: 
от парты – 
на производство»

восход  4:18
заход  19:42

долгота дня  15:24

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, днем 22 июня 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 
кратковременный дождь,  гроза. Температура воздуха по республике 

22–27 градусов тепла, во Владикавказе 22–24 градуса тепла.
84.24 92.00 -0,07+0,01
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

БУДЕМ ПОМНИТЬ    Это нужно не мертвым, это нужно живым

ДЕНЬ ПАМЯТИ, СКОРБИ… И РАЗДУМИЙ
Сегодня в нашей 
стране отмечается 
государственная 
памятная дата – день 
начала Великой 
Отечественной 
войны – «День 
памяти и скорби». 
Эту трагическую 
и скорбную дату 
официально и 
неофициально 
отмечают и в 
большинстве 
государств – бывших 
республиках СССР, 
потому что это наша 
общая память и боль…

Всеволод РЯЗАНОВ

Невероятную цену заплатил 
советский народ за свою неза-
висимость и освобождение от 
фашизма не только себя, но и 
половины мира. В боях СССР 
потерял 8,67 млн военнослужа-
щих, еще 1,85 млн не вернулись 
из плена, в оккупации погибли 
более 13,685 млн мирных жите-
лей. Итого – 24,2 млн человек, а 
по другим данным потери даже 
превысили 26,6 млн человек!

Десятки миллионов семей по-
теряли хотя бы одного родного 
человека, а десятки тысяч были 
истреблены полностью. Страна 
лишилась до 30% своего эконо-
мического потенциала и жилого 
фонда, что на десятилетия от-
бросило ее развитие во всех 
сферах, а тяготы и лишения на-
шего народа растянулись еще на 
долгие годы после войны.

Вот что вечно должен пом-
нить каждый россиянин и все 
жители планеты, вот о чем мы 
скорбим каждое 22 июня и вспо-
минаем каждое 9 мая. Но также 
мы должны помнить не только 
жертв войны, но и о том, кто был 
их палачами, и тех, с чьего благо-
словения и при чьей поддержке 
была развязана самая страшная 
война в истории нашей страны и 
человечества!

Последнее стало особенно актуально 
сегодня, когда неофашизм пышным цве-
том расцвел в наших бывших братских 
республиках и государствах. Сегодня 
большинство из них больше напоминают 
Германию 1933 года, чем цивилизован-
ную Европу ХХI века. То же переписыва-
ние истории, те же факельные шествия, 
символы, лозунги, остервенелые рас-
правы с инакомыслящими и с беззащит-
ными памятниками своим защитникам и 
освободителям, та же патологическая 
ненависть к их наследникам…

Закономерным результатом этого 
стала война киевской хунты против 
собственного народа, у части которого 
еще сохранился иммунитет против «ко-
ричневой чумы». А пораженные ею, впав 
в бешенство, во многом переплюнули 
по степени жестокости своих идейных 
отцов.

Впрочем, украинский нацизм имеет 
глубокие корни. В 1918-м «хлiбом тай 
сiлью» они встречали немцев, наступав-
ших на Петроград и Москву, устраивали 
еврейские погромы. То же повторилось 
и в 1941-м, пока немецкие самолеты 

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
4 5

ПОЛИТИКА

История повторяется, 
но ничему не учит… некоторых
На днях «пан» Володимир Зеленський подписал закон о переименовании 
нашего общего Дня Победы над фашистской Германией и его переносе на 8 
мая. Это побудило нас провести некоторые исторические параллели и дать 
им не подлежащие сомнению оценки.

В. ВОЛОДИН

Ну, слава богу, вiльна УкраÏна сделала еще один 
огромный шаг в сторону духовного единения с 
крепкой «европейской семьей» и «цивилизованным 
Западом» в целом! Так и хочется крикнуть: «Да 
здравствуют СШЕ!»

Нет, это не опечатка, просто еще сто лет назад 
на карте мира могли возникнуть Соединенные 
Штаты Европы. Они грезились авторам этой идеи 
как идеальный мир добра и братства европейских 
народов. Но возникла «небольшая проблема» – 
Первая мировая война, унесшая 18,5 млн жизней 
этих самых братьев-европейцев.

А вот что писал в 1915 г. о СШЕ создатель перво-
го в истории народного государства Владимир 
Ленин:

«Лозунг республиканских Соединенных Штатов 
Европы, поставленный в связь с революционным 
низвержением трех реакционнейших монархий 
Европы, с русской во главе, совершенно неуязвим 
(…).

(Но) С точки зрения экономических условий 
империализма СШЕ либо невозможны, либо ре-
акционны».

Ненадолго оторвемся от Владимира Ильича и 
вернемся к «нашим баранам».

Перенос, а заодно и переименование нашего Дня 
Победы понадобилось нынешнему всеукраинско-
му гетману, чтобы отмечать окончание второй за 
ХХ век колоссальной войны в «цивилизованной» 
Европе одновременно с ней. А новое название 
даты – День памяти и победы над нацизмом во 

Второй мировой войне. Заметьте: победы – с 
маленькой буквы!

Вспомним, что подписание акта о капитуляции 
началось в Берлине в полночь с 8-го на 9-е мая, 
но завершилось уже в 0.43. Так что формально 
даже по берлинскому времени окончание войны 
наступило 9, а не 8 мая, а в СССР – тем более. Нет 
сейчас времени говорить и о том, что наши тогдаш-
ние союзники первоначально проигнорировали со-
вместные договоренности о процедуре подписания 
капитуляции.

Ну, да Бог или черт с этими европейцами! А вот 
украинские-то политики чего лезут к ним со своим 
салом и что, собственно, они отмечают?

Пока они считали себя частью «дружной семьи 
советских народов», они имели моральное право 
считать нашу Победу общей. Но уже больше трех 
десятков лет с развала СССР сначала лидеры, а 
потом и значительная часть жителей Незалеж-
ной – недобитые бандеровцы и новоиспеченные 
неофашисты – все яростнее борются со своим 
советским прошлым.

Сносят не просто монументы, но и памятники на 
братских могилах, где лежат сотни тысяч украин-
цев, отдавших свои в подавляющем большинстве 
молодые жизни. Маршируют  на площадях с факе-
лами, как их коричневые кумиры в 1930–1940-х, 
открыто провозглашают их человеконенавист-
нические идеи своей идеологией, используют их 
символику, кровавые методы и делают героями 
страны их приспешников-палачей.

бомбили Киев, а потом организо-
вывали повстанческую армию и 
дивизию СС «Галичина». Они же 
уничтожали сотни тысяч евреев и 
поляков Украины, сжигали бело-
русские села – Хатынь, стреляли в 
спины советским солдатам.

А в 1990-е военные Украины не 
только пытались захватывать рос-
сийские военные корабли и объ-
екты в Крыму, но и воевали против 
России в рядах разных хаттабов и 
сбивали российские военные само-
леты в 2008-м в небе над Южной 
Осетией…

Вот почему на днях пан Володи-
мир Зеленський перенес и пере-
именовал День Победы в «День 
Европы». Следующим логическим 
шагом должно стать переимено-
вание на Украине 22 июня из Дня 
скорби в  День радости. А радо-
ваться и праздновать украинцы 
должны пришествие к ним в этот 
день настоящих освободителей 
своей страны от «красной заразы», 
то есть Советов, и «оккупации» 
Москвой.

И не беда, что вместо создания 
независимой Украины гитлеровцы 
уничтожили от 8 до 10 млн ее жи-
телей и разрушили почти всю ре-
спублику. И не важно, что в 1939-м 
к Украине отошли 200 тыс. кв. км 
западных территорий, что после 
войны ее восстанавливала вся 
страна, а в 1954-м ей подарили 
Крым…

Сегодня таким же святотатским 
беспамятством страдают и почти 
все государства бывшего соци-
алистического лагеря. Правда, 
следует сделать важную оговорку: 
их правители. Потому что огром-
ное число рядовых граждан еще 
помнят и ценят роль Советского 
Союза и дружбу с ним. Пытаются 
сопротивляться диктату властей 
и в сфере исторической памяти, и 
нынешней самоубийственной эко-
номической политике в отношении 
нашей страны…

Мы храним память о минувшей 
войне, потому что она жива не 
только в семейных архивах и па-
мятниках защитникам Родины. 
Прошлое никуда не ушло и посто-
янно возвращается к нам на новых 
поворотах истории…

    ЗАБОТА О ДЕТЯХ. Заместитель пред-
седателя Правительства РФ Татьяна Голи-
кова отметила Северную Осетию как по-
ложительный пример организации горячего 
школьного питания. Всего мера поддержки 
охватывает почти 56 тысяч обучающихся 
республики. Однако работа в этом направ-
лении будет продолжаться.

    ПОД КОНТРОЛЕМ. Как сообщили в 
Министерстве сельского хозяйства РСО–А, 
в наличии у противоградовой службы ре-
спублики сейчас 513 ракет. В мае было из-
расходовано 300 единиц. Для поддержания 
уровня безопасности необходимо держать 
1000 экземпляров, но соответствовать 
этому нормативу не просто – одна ракета 
стоит 36 тысяч рублей. Однако причин для 
паники нет: руководитель ведомства от-
метил, ракеты на неблагоприятный период 
в республике есть.

    НЕ ОПЯТЬ, А СНОВА. Рядом с ме-
мориалом «Колка» образовалась свалка 
строительного мусора и трупов животных. 
Комплекс был засорен и ранее, но ежеднев-
но картина усугубляется: теперь на месте 
памяти о страшной трагедии появились 
бытовые отходы и бараньи туши со шкура-
ми. Ситуацию под контроль взял Народный 
фронт РСО–А, который уже занимался лик-
видацией свалки два года назад.

    ВЕРШИНА ЕДИНЕНИЯ. В Монго-
лии на горе Мунку-Сардык высотой 3491 
метр установили флаги Осетии и Донецкой 
Народной Республики. Восхождение на 
высшую точку Восточного Саяна совершили 
спортсмены республик во главе с мастером 
спорта России по спортивной гимнастике 
Александром Баззаевым.

    СНИЖЕНИЕ ЦЕН. В Северной Осетии 
за последний месяц продукты питания по-
дешевели на 1,4% в сравнении с маем про-
шлого года. Это связано с динамикой цен на 
плодоовощную продукцию. Так, например, 
подешевели помидоры и замедлился годо-
вой рост стоимости огурцов.

    ИМЕНЕМ РЕЖИССЕРА. Аллее, иду-
щей от пл. Штыба до кафе «Октябрь» вдоль 
улицы Гаппо Баева, присвоено имя Евгения 
Вахтангова. Отрезок улицы, ранее безымян-
ный, был переименован две недели назад, 6 
июня. Вскоре здесь появится и информаци-
онная табличка.

    СЕЛЕВЫЙ СЕЗОН. В районе поселка 
Бурона – Северного портала Рокского тон-
неля сошел сель. Об этом сообщила Адми-
нистрация местного самоуправления Алагир-
ского района. Дорожные службы оперативно 
приступили к работам по расчистке трассы.

ВОПРОС ДНЯ

Почему Россию нельзя победить?
Михаил ШЕРСТОБИТОВ, за-

меститель начальника Северо-
Кавказского суворовского воен-
ного училища по воспитательной 
работе:

– В России живут люди, которые 
любят свою страну и готовы встать 
на ее защиту. Неважно, какой ты 
национальности – Родина для всех 
одна, Родина, в которой уважают 
традиции и культуру каждого на-
рода. Я работаю с молодым по-
колением и могу уверенно сказать, 
что оно вовсе не испорченное, как 
считают некоторые. Ребята пра-
вильно воспитаны, все понимают и 
достойны своих старших. Каждый 
год мы выпускаем суворовцев, 
которые потом поступают в выс-
шие военные заведения, идут в 
силовые структуры и везде с че-
стью выполняют свой долг перед 
Отечеством.

Алихан ГИГОЛАЕВ, пенсионер:
– Потому что наш народ на-

ходчивый, творческий и непред-
сказуемый. В нас – сильная вера, 
мы соборны – выступаем единым 
фронтом перед врагом. В нас нет 
разобщенности. Наш девиз – «За 
Родину»! Да, мы сами можем быть 
недовольны тем, как живет наша 
страна, нас может что-то не устра-
ивать, но если кто-то чужой сунет к 
нам нос – получит по полной!

Игорь КРАСОВСКИЙ, механи-
затор:

– «В конечном счете чрезвычай-

но важно помнить, что настоящая 
сила страны в национальном ха-
рактере ее народа», – утверждал 
английский военачальник, фель-
дмаршал Бернард Лоу Монтго-
мери. И в этом плане Россия имеет 
огромное преимущество перед 
другими странами. 

Как не вспомнить русского во-
енного историка Антона Керснов-
ского: «Наш народ – землепашец, 
в то же время и народ-воин. Ни-
какой иной народ так и не сумел 
соединить плуг с мечом, труд зем-
лепашца с обязательным для всех 
воинским долгом.

Военный гений русского народа 
велик и могуч – тому свидетели 
все покоренные столицы Европы 
и те шедшие на Русь завоеватели, 
что стали затем верноподданными 
Белого Царя.

Нам придется преодолеть ве-
ликие трудности, но это для того 
чтобы совершать затем великие 
дела!»

Елизавета АФАНАСЬЕВА, 
г. Беслан:

– Потому что с нами Бог. Совре-
менный мир променял духовные 
ценности на ложные понятия о 
любви, семье, жизни. А Россия 
– оплот традиций и веры. У нас 
Родина – мать. И это не пустой звук. 
Если ей грозит опасность, если 
кто-то посягает на наши святыни, 
большой и многонациональный 
российский народ становится не-

сокрушимым. И в этом наша глав-
ная сила.

Артем КАРАЕВ, ветеринар:
– Россия очень много воевала, 

постоянно испытывала и испы-
тывает на себе тяжести войны. 
Сколько событий было за послед-
ние 100 лет... Это колоссальный 
опыт военных, это дух народа. 
Сегодня неонацисты лезут на нашу 
землю, мы на своей земле бьемся 
за свое будущее, за судьбу своей 
Родины. Нас сплачивает одна цель, 
как говорится, «наше дело правое 
– мы победим! Враг будет разбит». 
Поэтому никто нас и не завоюет.

Галина ВИСЯЧ, вдова погибше-
го в СВО офицера: 

– Потому что в нас испокон веку 
есть дух и сплоченность. Мы, как 
тот медведь, который долго про-
сыпается, но если уж проснулся, 
то держите его семеро. Россия 
всегда жила с Богом, здесь сильны 
духовные скрепы, поэтому нас не 
победить, не сломить. 

Алина КАСАЕВА, г. Владикав-
каз:

– Стране, которая 78 лет назад  
одержала Великую Победу над 
фашизмом, сегодня приходится 
отстаивать свой суверенитет. И 
у нас нет другого пути, кроме как 
победить. Наши военнослужащие 
восстанавливают порядок, мир и 
справедливость на своей земле, 
защищают наших людей и уничто-
жают возродившийся неонацизм.

Фото РИА НОВОСТИФото РИА НОВОСТИ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

КЧС    Гражданам, проживающим в подтопленных домах, будет выплачена 
единовременная денежная компенсация в размере 10 тысяч рублей

Последствия устранить, людям помочь 
Очередное заседание республиканской комиссии по чрезвычайным ситуациям, которое провел Глава РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО, наглядно показало: все ответственные лица постоянно контролируют ситуацию, причем 
делают это непосредственно на местах, по которым нещадно прошлась стихия. Да и сам Сергей Иванович 
посетил пострадавшие районы, заходил в дома, во дворы, беседовал с жителями. Отсюда и понимание: люди 
нуждаются в поддержке, и она обязательно будет оказана. 

Тамара БУНТУРИ

Напомним, что режим чрезвычай-
ной ситуации был введен в городе 
Владикавказе и Пригородном рай-
оне республики 18 июня. С этого 
времени КЧС уже не раз проводила 
заседания для координации дей-
ствий по ликвидации последствий 
непогоды. Вечером 20 июня состо-
ялась очередная «сверка часов». 
Первым о текущей ситуации и про-
деланной работе отчитывался гла-
ва АМС г. Владикавказа Вячеслав 
Мильдзихов. Он отметил, что про-
ведено обследование многоквар-
тирных домов по улицам Шмулевича 
и Магкаева и выявлено 45 подто-
пленных. На 16 часов в 19-ти из них 
воду уже откачали, а в 26-ти работы 
продолжаются. Задействовано 40 
человек и 19 единиц техники. «Сами 
улицы уже очищены от грязи и ила 
полностью, – доложил Вячеслав 
Мильдзихов. – Сейчас приводят в 
порядок дворовые территории и 
зоны гаражного кооператива. Нам 
нужно еще три дня, чтобы закон-
чить работы». 

Самый пострадавший район – по-

селок Южный. Как образно выра-
зился глава АМС, асфальт «снесен» 
на 4-х улицах общей протяженно-
стью 2 км. Дороги уже освобождены 
от балласта – их необходимо от-
сыпать щебенкой и укатать. Также 
пострадало 77 домовладений, в 
которых проживает 324 человека. 
Из них – с утратой имущества – 41 
дом. Сейчас в поселке работают 
100 специалистов и 30 единиц тех-
ники, а также волонтеры, более 400 
человек. В основном, они очищают 
дворовые территории, куда не мо-
жет пройти техника. 

Не обошла стихия и поселок Кар-
ца. Из 400 подтопленных домов 173 
– в большей степени. Общее коли-
чество проживающих – 339 человек. 
30 домов стоят полностью в воде. 

Несмотря на то что Мильдзихов 
заверил, что все заактировано, Сер-
гей Меняйло еще раз напомнил, что 
нужно индивидуально подходить к 
каждому домовладению, а поэтому 
необходим подворовой обход, ко-
торый поможет выявить и оценить 
объем ущерба. 

Далее был заслушан отчет пред-
седателя Комитета по транспорту и 

дорожной инфраструктуре РСО–А 
Тариэля Солиева, который до-
ложил, что по предварительной 
оценке на восстановительные ра-
боты поврежденных стихией до-
рог потребуется порядка 50 млн 
рублей. Источник финансирования 
найден – резервный фонд Росав-
тодора. Сергей Меняйло поручил 
готовить соответствующую заявку 
в федеральное ведомство, а также 
определить подрядчиков, которые 
займутся восстановительными ра-
ботами. 

Натворила бед вода и в Приго-
родном районе. Глава АМС При-
городного района Руслан Есиев 
доложил, что обследовано 270 до-
мов, из них 102 – наиболее постра-

давшие. Количество проживающих 
– 372 человека. В 24-х помещениях 
нужно откачивать воду. Он заверил, 
что все работы будут завершены в 
ближайшее время. 

Выслушав доклады, Сергей Ме-
няйло призвал коллег «подойти к 
вопросу по-человечески», а именно 
выплатить единовременную де-
нежную компенсацию в размере 10 

тысяч рублей каждому гражданину, 
фактически проживающему в до-
мовладении. Причем это касается 
не только тех, у кого затоплены 
жилые помещения, но и тех, у кого 
залило водой подвалы. Чтобы все 
было по-честному, и денежные 
средства получили именно те, кто 
проживал, а не просто прописан, 
Сергей Меняйло рекомендовал 
подключить к работе участковых 
уполномоченных. 

Далее специальные комиссии 
оценят степень нанесенного ущерба 
жилым постройкам. И здесь размер 
выплат будет варьироваться от 50 
до 100 тысяч рублей. Они будут но-
сить заявительный характер. 

В завершение заседания глава 

республики дал поручение Пред-
седателю Правительства РСО–А 
Борису Джанаеву подготовить про-
ект распоряжения, предусматрива-
ющего порядок выделения денеж-
ных компенсаций, а главам районов 
– незамедлительно создать реестр, 
где будет четко прописано, сколько 
человек пострадало и какой урон 
нанесен имуществу.

ФОНД «ЗАЩИТНИКИ
ОТЕЧЕСТВА»

Ïîääåðæàòü 
âåòåðàíîâ 
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Законопроекты о социальных 
гарантиях ветеранам и 
участникам СВО, страховых 
выплатах, дополнительной 
защите прав бойцов обсудили 
на первом заседании 
группы по законотворчеству 
наблюдательного совета фонда 
«Защитники Отечества». 

Альбина ШАНАЕВА 

Группу возглавляет секретарь Генсовета 
«Единой России», руководитель рабочей груп-
пы по вопросам СВО Андрей Турчак. Участие в 
заседании приняла председатель фонда Анна 
Цивилева, представители Госдумы и Совета 
Федерации, профильных министерств.

«Ряд законопроектов, которые отражены 
в ежемесячных докладах рабочей группы по 
СВО президенту, внесены в Госдуму и на-
правлены на отзыв в правительство, зависли. 
Причина – в отсутствии консолидированной 
позиции федеральных органов исполнитель-
ной власти», – отметил, начиная заседание, 
Турчак.

Он напомнил, что президент уже подписал 
закон рабочей группы о праве участников и 
ветеранов СВО и членов их семей на бесплат-
ную юридическую помощь. Приняты также за-
конодательные инициативы о распространении 
статуса ветерана боевых действий на опол-
ченцев, воевавших за Донбасс с мая 2014-го 
года, освобождении участников СВО от уплаты 
госпошлины при восстановлении документов, 
упрощении порядка признания участников 
СВО пропавшими без вести и погибшими, рас-
пространении права на кредитные каникулы 
на всех созаемщиков участников специальной 
военной операции и списании кредитных обяза-
тельств погибшего или получившего тяжелую 
инвалидность участника СВО с его родителей-
созаемщиков.

«Во втором и третьем чтении приняты наши 
поправки, которые включают ветеранов СВО 
в специальную 10% квоту при поступлении в 
вузы. В конце прошлого года по нашей иници-
ативе в эту квоту были включены дети участ-
ников СВО, Герои России и полные кавалеры 
ордена Мужества. Этими же поправками вете-
раны получат возможность пройти бесплатное 
обучение на подготовительных курсах. А те, 
кто до участия в СВО обучался на платном от-
делении, смогут перевестись на бесплатное», 
– пояснил Андрей Турчак.

Также, отметил он, принята еще одна ини-
циатива рабочей группы – дети участников 
спецоперации получат льготу на внеочередное 
зачисление в детские сады, школы и оздоро-
вительные лагеря.

Анна Цивилева подчеркнула важность раз-
работки новых законодательных инициатив, 
чтобы эффективно помогать подопечным 
фонда. В частности, речь шла о страховании 
добровольцев СВО. Чтобы они или члены их 
семей смогли получить страховые выплаты 
по государственному бюджетному страхова-
нию, необходимо законодательно разрешить 
применение уже существующего порядка 
страхования, который действует в отношении 
мобилизованных и контрактников. Поправки 
подготовлены, их поддержали представители 
минобороны и минфина.

Еще одно законодательное изменение, 
которое получило поддержку министерств, 
касается тех, кто заключил контракт с ми-
нобороны, участвует в СВО, но не находится 
непосредственно в зоне спецоперации. Напри-
мер, ракетчики, которые выполняют задачи в 
Воронежской области, моряки, а также неко-
торые другие категории участников спецопе-
рации. Из-за того, что они находятся вне зоны 
боевых действий, они не могут получить статус 
ветеранов боевых действий. Соответствующие 
изменения будут внесены в закон о ветеранах.

Также на заседании группы по законотвор-
честву одобрили изменения, которые позволят 
сохранить право на жилищные субсидии за 
членами семей и родителями военнослужащих 
из числа бывших сотрудников правоохрани-
тельных органов в случае их гибели в период 
прохождения службы с 24 февраля 2022 года 
добровольно, по контракту или при мобилиза-
ции. Сейчас они такого права лишены. Пред-
ложение поддерживают МВД и минфин.

Напомним, Президент России Владимир Пу-
тин подписал указ о создании государственно-
го фонда поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества» 3 
апреля 2023 года. Филиалы фонда открылись 
во всех регионах РФ. В Северной Осетии ре-
гиональное отделение фонда начало работу 
1 июня. Как отметил секретарь регионального 
отделения «Единой России» глава республики 
Сергей Меняйло, ключевая задача фонда 
– максимально оперативно оказывать всю не-
обходимую помощь ветеранам спецоперации 
и их семьям.

«Фонд работает со всеми органами испол-
нительной власти республики. Это уникальная 
организация, аналогов которой в России не 
было никогда. Наша задача сегодня – под-
держивать бойцов и членов их семей, содей-
ствовать в получении всех полагающихся мер 
поддержки», – подчеркнул он.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ     
На повестке – вопросы 
многоквартирных домов

Права дольщиков 
восстановлены
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ провел совещание по 
решению проблем участников долевого 
строительства.

И. БЯЗРОВА

В обсуждении участвовали заместитель председате-
ля Правительства РСО–А Русланбек Икаев, министр 
строительства и архитектуры РСО–А Константин Мор-
гоев, врио министра финансов РСО–А Олег Исаков, 
генеральный директор Фонда защиты прав граждан-
участников долевого строительства Сослан Козаев, 
руководитель государственной экспертизы проектов 
строительства Северной Осетии Алан Техов.

В соответствии с региональным планом-графиком в 
республике ведется работа по восстановлению прав 
граждан, чьи денежные средства привлечены для стро-
ительства многоквартирных домов. «Дорожная карта» 
актуализируется ежеквартально.

По договоренностям Главы РСО–А Сергея Меняйло 
для решения вопроса обманутых дольщиков использу-
ются механизмы Фонда развития территорий.

В настоящее время в реестре проблемных остаются 
4 дома, расположенные во Владикавказе.  

По словам специалистов, документы по завершению 
строительства многоквартирного дома, расположенно-
го по улице Тогоева, направлены в Фонд развития терри-
торий. Это позволит восстановить в правах 110 семей.

Вопрос по двум многоквартирным домам на ул. 
Владикавказской и одному на ул. Курской также рас-
сматривается на федеральном уровне. По ним значатся 
227 участников долевого строительства.

За предыдущие два года в республике решен вопрос 
по пяти проблемным домам, восстановлены права более 
300 дольщиков.

– Мы добились хороших результатов, но решенным 
вопрос можно считать тогда, когда закроем его полно-
стью. Активно взаимодействуйте с Фондом развития 
территорий по решению проблемы на всех этапах. В 
реестре проблемных у нас остаются 4 объекта. Нужно 
подготовить все материалы и отстоять на федеральном 
уровне интересы более 300 наших граждан, – поручил 
Борис Джанаев.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ    Как сделать Алагирский район туристически 
привлекательным?

НОВЫЕ ПУТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
В свое время Алагирский район слыл в республике масштабной строительной площадкой. Здесь 
прокладывали Транскам, возводили каскад Зарамагских ГЭС, проводили газовую магистраль, еще раньше 
развивали горно-добывающую отрасль. 

Н. КОЗЫРЕВ

Свинцово-цинковый бум закончился, строи-
тельство ряда крупных объектов завершено и 
появилась необходимость искать новые пути 
для развития экономики. И таким должен стать 
туризм.

Алагирский район обладает для этого соот-
ветствующим потенциалом – красивые горные 
пейзажи, реликтовые леса, опыт рекреационной 
деятельности, наработанный еще в советские 
времена.

– Туризм – приоритетное направление в соци-
ально-экономическом развитии района, – считает 
начальник управления экономического развития, 
администрации местного самоуправления Ала-
гирского района Лариса Икоева. – Тем более 
что наша территория обладает высоким турист-
ско-рекреационным потенциалом. Популярными 
туристскими направлениями являются Куртатин-

ское, Цейское, Мамисонское ущелья, Тамиско-
Бирагзангское.

В Куртатинском ущелье успешно действуют  
туристско-оздоровительные объекты: отель 
«Фиагдон», оздоровительный центр «Роза ве-
тров», гостиница «Форест», большое количество 
коттеджей и гостевых домов. 

Реализуются инвестпроекты, направленные 
на создание модульных некапитальных средств 
размещения.

Крупным и значимым туристско-рекреационным 
субкластером остается  комплекс «Цей», на тер-
ритории которого функционируют одноименный 
альплагерь, отели «Сказка», «Виктория», «Верти-
каль», а также паракресельная канатная дорога.

Индивидуальным предпринимателем С. В. Тед-
тоевым построен туристический комплекс на 40 
мест – 10 модульных домов,  планируется строи-
тельство еще десяти модульных домов на 40 мест. 

Успешно функционирует в с. Абайтикау отель 
«1950», в планах – строительство ресторана в 

этностиле; глемпинг «Чилави» на 36 мест.  На-
чато строительство гостиничного комплекса 
на 50 номеров вместимостью 100 мест, а также 
СПА-комплекса.

Положительную динамику в развитии имеет 
Тамиско-Бирагзангская площадка. На базе 
сероводородных минеральных источников функ-
ционируют санаторий «Тамиск» и республикан-
ский детский реабилитационный центр «Тамиск». 
Активно осуществляет предпринимательскую 
деятельность ООО «Аквадон», эксплуатирующее 
открытый сероводородный бассейн. Имеются 
планы по созданию здесь гостевого дома и кафе. 

Наро-Закинская площадка имеет также 
большой туристско-рекреационный потенциал. 
В частности, для развития зимних видов спорта 
наиболее подходящее место – Закинское ущелье. 
А также с. Нар – историческое поселение.

ВТРК «Мамисон» – крупный и перспективный 
проект на территории района. Здесь идет разви-

тие коммунально-инженерной и туристической 
инфраструктуры. Открытие «Мамисона» будет 
способствовать увеличению занятости населе-
ния, налоговым поступлениям в бюджеты всех 
уровней и социально-экономическому развитию 
республики в целом. 

Администрацией Алагирского района про-
водятся мероприятия в отношении земельных 
участков, расположенных на территории селений 
Камсхо и Калак, для их включения в границы ОЭЗ 
«Мамисон».

Предполагается строительство в окрестностях 
селения Калак двух канатных дорог, а также 14,9 
км горнолыжных трасс, здания сервис-центра, 
объектов инженерной инфраструктуры. 

Администрация района уделяет особое вни-
мание развитию детского туризма. При МБУ 
дополнительного образования «Центр детского 
творчества им К.Х. Пагиева» действует твор-
ческое объединение «Юный путешественник», 
где реализуется программа «По тропам родного 

края». Для него администрация Алагирского 
района в рамках муниципальной программы 
«Развитие туристско-рекреационного комплекса 
Алагирского района на 2021–2023 годы» прово-
дит мероприятия по материально-техническому 
оснащению, а также оказывает методическую и 
всестороннюю помощь. Разработаны три детских 
экскурсионных маршрута. 

Администрация принимала активное участие в 
мероприятиях, которые реализовались в рамках 
празднования 1100-летия Крещения Алании:  
поставлены на кадастровый учет 36 объектов 
культурного наследия и земельные участки под 
ними; между администрацией района и религи-
озной организацией «Владикавказская епархия 
Русской Православной Церкви» было подписано 
соглашение о сотрудничестве, в рамках кото-
рого были разработаны и изготовлены буклеты 
с информацией о паломнических маршрутах и  
христианских объектах.

В районе установили знаки на основных тури-
стических дистанциях. Эта работа будет продол-
жена и в дальнейшем.

В настоящее время вносятся изменения в ге-
неральные планы и правила землепользования 
и застройки (ПЗЗ) с целью предоставления со-
ответствующих земельных участков предприни-
мателям, имеющим желание построить объекты 
рекреации. 

Одним из факторов туристской привлекатель-
ности является развитие придорожного сервиса.

Администрацией района изысканы и предло-
жены места дислокации объектов придорожного 
сервиса Комитету РСО–А по туризму и правитель-
ству республики.

Направлены обращения в адрес дирекции фи-
лиала Упрдор «Кавказ» и Комитета по транспорту 
и дорожной инфраструктуре по вопросу установки 
соответствующих дорожных знаков и разметок, 
оказывается постоянная консультативная по-
мощь субъектам предпринимательства в сфере 
придорожного сервиса. 

Для оказания имущественной поддержки пред-
принимателям были сформированы земельные 
участки для организации придорожного серви-
са в п. Рамонове, из которых предоставлены 
6 участков и 2 земельных участка – на стадии 
предоставления.

Совместно с Комитетом РСО–А по туризму 
были установлены модульные санузлы в поселках 
Бурон, Верхний Фиагдон и в туркомплексе «Цей».

В планах администрации района в сфере разви-
тия туризма на территории района – продолжение 
работ по установке дорожных знаков на основных 
туристических маршрутах; определение статуса 
туркомплекса «Цей» и приведение территорий в 
соответствие с ПЗЗ; организация и проведение 
событийных мероприятий; изыскание мест для 
развития придорожного сервиса и привлечение 
предпринимателей; разработка и издание бу-
клетов, информационных материалов в целях 
популяризации туризма на территории района; 
организация соревнований по рафтингу; даль-
нейшая поддержка и развитие детского туризма.

Только с учетом разнообразия и наличия боль-
шого количества туристических маршрутов, этно-
графического и событийного туризма, создания 
условий для туристов можно сделать Алагирский 
район еще более туристически привлекательным, 
считают в муниципальном образовании. 

ЛИЧНОСТЬ    Уважение 
окружающих заслужить непросто

Призвание – 
созидатель
Георгий Павлович ДЖИОЕВ – из плеяды 
тех неравнодушных, целеустремленных 
руководителей-патриотов, на 
чьих плечах всегда большая 
ответственность, чьими силами удалось 
многое сделать для родной республики, 
хотя работать приходилось не в самое 
легкое время... 

Залина ГУБУРОВА

Георгий Джиоев по праву 
пользуется огромным уваже-
нием среди окружающих, а его 
мудрость и богатый жизнен-
ный опыт и сегодня позволяют 
ему находить общий язык и с 
ровесниками, и с молодежью.

Трудовую деятельность он 
начал в литейном цехе завода 
«Динамо» во Владикавказе 
(Орджоникидзе), куда в 1965 
году устроился в качестве 
рабочего. После окончания 
экономического факультета 
Северо-Осетинского госуниверситета более 17 лет про-
работал в сфере потребкооперации. За добросовестный 
труд Георгий Джиоев был награжден орденом «За вклад 
в развитие потребительской кооперации России».

Столь ответственный человек был востребован. 
Он становится директором Владикавказского винно-
водочного завода, затем – генеральным директором 
компании «Роснефть-Артаг».  

Будучи депутатом Верховного Совета и Парламента 
РСО–А трех созывов Георгий Павлович проявил свои 
лучшие организаторские и профессиональные каче-
ства, находясь в составе комитета по промышленности, 
строительству, транспорту и предпринимательству.

И вот ему доверили нести ответственность за район, 
которому и без того было отдано много лет жизни. Он 
был избран главой муниципального образования «При-
городный район».  Георгий Джиоев сумел в сжатые сро-
ки организовать работу служб и отделов администрации 
и направить все усилия на решение жизненно важных 
социальных вопросов.  

Одним из самых важных направлений была работа 
по стабилизации общественно-политической ситуации 
в районе. Много и упорно пришлось работать над во-
просами, связанными с ликвидацией последствий кон-
фликта 1992 года. Волевой и человечный руководитель, 
настоящий патриот решал серьезные организационные, 
финансовые и материально-технические проблемы, 
создал и заложил основу для обустройства вынужден-
ных переселенцев. 

А в августе 2008 года, в тяжелый период грузинской 
агрессии против Южной Осетии, в Пригородном районе 
благодаря неравнодушной позиции Георгия Джиоева 
был организован прием беженцев, сам же он немед-
ленно выехал в Цхинвал… И разве мог он поступить 
иначе, всем сердцем любя свой народ?! Позже Между-
народным комитетом защиты прав человека Георгию 
Джиоеву был вручен Золотой знак почета «Честь и 
достоинство».

Он всегда скромно делал свою работу, не кичась за-
слугами. Главными качествами человека всегда считал 
благородство, скромность и честь…

Георгий Джиоев – политик, общественный деятель,  
глава большой семьи. Радуется успехам детей и внуков. 
Сегодня в кругу своих родных и близких друзей Георгий 
Павлович отмечает свой день рождения. «СО» присо-
единяется  к поздравлениям и желает ему долгих лет 
жизни, здоровья и сил, чтобы передавать призвание 
созидателя будущим поколениям!
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ВРЕМЯ И МЫ

КАРСАНОВ Чермен Джиорович (1922-1990)

ХЕТАГУРОВ Георгий Васильевич (1922-2007)

БУТАЕВ Георгий Михайлович (1915-1999)

ХАДЗАРАГОВ Александр Петрович (1918-2000)

МИХИН Яков Яковлевич (1922-2017)

БОРОДИН Николай Иосифович (1921-2005)

Íàø 
«Áåññìåðòíûé ïîëê»

ХАДЗАРАГАГА ОВВВВВВВВ А П (1918 2000)

ХЕТАГУУУУРРРРОВВВВВВ Г йййй В

ТАК ЭТО БЫЛО  Бессмертный гарнизон

«И ПРЕД ГЛАЗАМИ СОРОК ПЕРВЫЙ, 
ВНЕЗАПНО ПРЕРВАННЫЙ ВОЙНОЙ...»
В январе 1957 года Указом Президиума Верховного Совета СССР за 
доблесть и мужество, за выдающийся подвиг при обороне Брестской 
крепости Петру Михайловичу ГАВРИЛОВУ было присвоено звание Героя 
Советского Союза. 

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

Эту высокую награду ему вручали в штабе Севе-
ро-Кавказского военного округа. Обстановка была 
торжественной. Присутствовали многие офицеры 
высшего ранга. Наш прославленный земляк, дваж-
ды Герой Советского Союза генерал-полковник 
Исса Плиев повесил на грудь героя Брестской 
крепости Золотую Звезду, а потом вручил не один, 
а сразу два ордена Ленина (явление уникальное). 
Вторым орденом Гаврилова наградили за долго-
летнюю безупречную службу в рядах Советской 
армии. А потом были воспоминания. О том, как 
казаки Плиева вместе с частями генерала Батова 
освобождали Брест, наступали в районе сильно 
укрепленного опорного пункта Пружаны и огром-
ного массива Беловежской пущи; о том, как герои-
чески сражались наши земляки в самой Брестской 
крепости, партизанили в лесах Белоруссии... Исса 
Александрович с интересом расспрашивал героя 
«бессмертного гарнизона» о бойцах-осетинах, мно-
гих из которых хорошо помнил бывший командир 
44-го стрелкового полка майор П. М. Гаврилов.

Среди тех, кто 22 июня 1941 года первым принял 
удар на себя, кто давал клятву: «Умрем, но из кре-
пости не уйдем!», в составе подразделений 84-го и 
125-го стрелковых полков, оборонявшихся в кре-
пости, было более пятисот уроженцев Северной 
Осетии. Дело в том, что последние два призыва 
из нашей республики были направлены именно в 
Брестскую крепость. Ребята ехали в далекую Бе-
лоруссию с большой охотой. И место службы всем 
им пришлось по сердцу. Еще бы! У крепости была 
своя история, и прикоснуться к ней парням из За-
манкула, Хумалага, Дигоры, Владикавказа, Зильги, 
Дур-Дура, Синдзикау было очень интересно. Уже 
прибыв на место службы, они увидели цитадель, 
или центральное укрепление, со стенами двухме-
тровой толщины. Оно насчитывало 500 казематов 
для 12 тысяч человек. Ребятам показали укре-
пления – Кобринское, Тераспольское, Волынское 
с многочисленными равелинами, куртинами, 
капонирами. С начала Первой мировой войны 
крепость являлась базой снабжения русских во-
йск. Потом в течение трех лет была оккупирована 
кайзеровскими войсками. А 3 марта 1918 года в 
Белом дворце цитадели был подписан Брестский 
мир между  советской Россией и Германией с ее 
союзниками – Австро-Венгрией, Турцией, Болгари-
ей. До 1939-го в Брестской крепости размещались 
части польской армии.

Наших ребят вначале тоже поселили здесь, в 
казармах, чтобы потом в числе других отправить 
в свои части, дислоцировавшиеся в крепости, – 
артдивизион, стрелковые и разведывательный 
батальоны, в подразделения Брестского Крас-
нознаменного пограничного отряда, инженерный 
полк, в часть 132-го батальона войск НКВД.

* * *
Они встретили войну самыми первыми – бойцы 

и командиры Брестской крепости, среди которых 
были сотни наших земляков. Как сложились их 
судьбы? Где их могилы? Кто из них сложил голо-
ву еще тогда, 22 июня 1941-го, под страшными 
бомбежками, когда в 4 часа утра фашистами был 
открыт ураганный огонь по казармам? Кому из них 
удалось все-таки выйти из крепости, преодолев 
под артиллерийским, минометным и пулеметным 
огнем обводной канал, реку Мухавец и огромный 
вал? Учесть потери было тогда практически не-
возможно... Кто из них остался на территории ци-
тадели, чтобы до последнего дыхания продолжать 
сопротивление, несмотря на атаки штурмовых 
групп противника и его яростные бомбардировки? 
Кто из них оказался в числе тех, о чьем непоколе-
бимом мужестве гласят надписи на крепостных 
стенах: «Мы приняли первый бой. 22 июня 1941 
года. Умрем, но не уйдем отсюда!», «Я умираю, но 
не сдаюсь! Прощай, Родина». Кто из них, несмотря 
на отсутствие воды, продовольствия, медикамен-
тов, в неимоверно тяжелых условиях был в числе 

бойцов, сковывавших целую немецкую дивизию? 
Наконец, кто из них попал в число тех, кто был 
застигнут фашистами на больничной койке? 
Ворвавшиеся в госпитальные здания немецкие 
автоматчики зверски расправлялись с ранеными. 
А 23 июня, захватив медперсонал, раненых, детей, 
используя их в качестве живого заслона, фашисты 
погнали несчастных людей впереди автоматчиков, 
атаковавших Холмские ворота. 

Почти месяц герои Брестской крепости, в том 
числе и десятки наших земляков, отчаянно со-
противлялись, большинство их пало в бою, части 
все же удалось пробиться к партизанам, а многие, 
обессиленные и раненые, попали в плен... Даже 
противник вынужден был отметить стойкость и 
героизм защитников крепости. 

* * *
Этого человека правильно назвали «скромным 

тружеником войны». Военный техник второго ран-
га Николай Александрович Гокинаев, начальник 
артиллерийского снабжения 17-го гаубичного пол-
ка 42-й стрелковой дивизии, навсегда запомнил 
этот день – 22 июня.

Передислокация полка прошла четко и своев-
ременно. Штабные документы успели вывезти 
в безопасное место. Оружие пошло в ход сразу. 
И Николай, стреляя по диверсантам, не терял 
мужество, опирался на друзей, одним из которых 
в их гаубичном полку был его земляк Батырбек 
Гусалов. Гокинаев выполнял серьезнейшие за-
дачи – доставлял под бешеным огнем противника с 
артиллерийской базы новые орудия и стрелковые 
вооружения, подвозил боеприпасы, совершая 
круглосуточные рейсы непосредственно на огне-
вые позиции батарей. Он был одним из тех, кому 
посчастливилось вырваться из вражеского кольца 
в Бресте. Но не со своей 42-й дивизией, а с отдель-
ной группой бойцов. К своим приходилось идти в 
основном ночью лесными и полевыми дорогами. 
В населенные пункты не заходили, ночевали в 
стогах. И все же пробились к линии фронта.

А потом Николай овладел навыками войскового 
разведчика. Да и не только этим. И воевал всю 
войну. Участвовал в оборонительных боях на 
Северном Кавказе, освобождал Донбасс, Таврию, 
Крым. Особенно отличился в боях на Перекопе, 
обеспечивая бесперебойное снабжение сна-
рядами частей дивизии. В штаб маршала И. С. 
Конева его определили как опытного, волевого 
офицера, обладавшего твердыми командирскими 
качествами. Он стал инспектором Управления ар-
тснабжения 1-го Украинского фронта. Закончил 

войну в Праге. В мирное время многие годы был 
директором средней школы. 

А начиналась та страшная война для него все 
в том же Бресте, в полку, располагавшемся на 
расстоянии двух километров от крепости. И это 
он запомнил навсегда. Так же, как и его зем-
ляки-кавказцы – уроженцы Северной Осетии и 
Кабардино-Балкарии Джабраил Макоев, Осман 
Гогаев, Александр Бабышко, Султан Баушев. 
Кто-то из них погиб в первые же дни войны, другие 
сражались против превосходивших сил врага, до 
последнего выполняя свой долг. У них была одна 
общая цель: они защищали Родину.

* * *
Борис Сергеевич Дзабиев часто бывал в Брест-

ской крепости. Прежде всего – по долгу службы. 
Он работал здесь заместителем начальника 
дистанции пути. 22 июня, на рассвете, ему, члену 
брестского железнодорожного узлового парткома, 
сообщили о том, что надо немедленно спасать пар-
тийные документы. Часть их он закопал в землю, 
часть сжег. Именно наш земляк в дальнейшем стал 

одним из организаторов брестского подполья. 
Главной своей задачей он считал необходимость 
донести до советских людей правду о положении 
на фронте. Это было необходимо: в начале авгу-
ста гитлеровцы широко распространили ложную 
информацию о том, что заняли Москву. Вот почему 
каждая сводка Совинформбюро была на вес золо-
та. И Дзабиев сам часто переписывал эти новости 
от руки. Его группа собирала оружие, боеприпасы 
и направляла все это в партизанские отряды...

Но, на мой взгляд, куда более значимым являет-
ся другой факт. В пригороде Бреста размещалась 
штабная рота осетин 825-го батальона. Это был 
Северо-Кавказский легион. Он состоял из воен-
нопленных, преимущественно осетин, для которых 
вступление в него было единственной возможно-
стью вернуться в ряды борцов против фашистов. 
Так вот именно Б. С. Дзабиеву партизанское 
подполье поручило подготовить легионеров к 
переходу в партизанский отряд. В свое время об 
этом подробно рассказывала белорусская газета 
«Заря» (орган брестского обкома и горкома КПСС).

* * *
22 июня 1941 года С. Матевосян – заместитель 

политрука – по приказу полкового комиссара 
Ефима Фомина, когда Брестская крепость была 
разбужена грохотом канонады и когда кругом 
была неразбериха, рвались снаряды, именно наш 
земляк возглавил контратаку. Это был первый 
серьезный удар по противнику – Матевосян и 
его отряд уничтожили почти роту автоматчиков, 
прорвавшихся в центр цитадели. С этого удара, 
по мнению писателя С. Смирнова, и началась 
героическая оборона Брестской крепости.

Жизнь Матевосяна (его семья долгое время 
жила во Владикавказе) полна интересных со-

бытий. Он, к 1939 году уже горный инженер, по-
лучивший образование в Московском институте 
цветных металлов и золота, добровольно вступил 
в Красную армию. Попал в Брест, ставший совет-
ским. Здесь, в крепости, и начал военную службу. 
Молодой инженер сразу показал себя старатель-
ным, дисциплинированным бойцом. Вскоре его 
назначили политруком. 

В первый же день войны он был дважды ранен, 
но не ушел с поля боя, даже схватился врукопаш-
ную с гитлеровским офицером.

Об одном из подвигов Самвела, помню, рас-
сказывал в свое время журналист Ю. Ясько. 
Матевосян и его бойцы (их было тридцать) пони-
мали, что с несколькими автоматами, винтовками 
и горсткой патронов выдержат не более одного 
боя. Немцы могут их смять. И тогда... тогда враги 
ворвутся в подвалы и выместят зло на женщинах 
и детях! Этого допустить было нельзя. Самвел не 
раз обращался к женщинам с просьбой уйти в плен 
(только это было хоть каким-то шансом вывести 
отсюда детей живыми). Но в ответ звучало одно: 
«Мы останемся с вами!» И тогда Матевосян решил 
пойти на хитрость. Он громко, чтобы слышали 
все, велел красноармейцу Абаеву пробраться к 
группе комиссара Фомина и принести письменное 
распоряжение о сдаче в плен жен и детей бойцов 
и командиров.

Самвел понимал, что в создавшейся обстановке 
приказ его невыполним (вокруг было море огня), 
так что он просто велел Абаеву имитировать вы-
полнение, дав ему предварительно пустой лист. А 
что оставалось делать? За три дня здесь, в под-
полье, умерло уже 8 детей. Их обезумевшие от 
горя матери не позволяли предать тела земле и 
по-прежнему держали малышей на руках. Самвел 
понимал: решение нужно принимать немедленно, 
пока не угасли жизни десятков других детей, на-
ходившихся здесь же и с надеждой смотревших 
на наших бойцов. И когда Абаев принес «приказ» 
Фомина, Матевосян проводил колонну под белым 
флагом. «Прощайте, солдаты. Останемся живы – 
расскажем о вас», – последнее, что сказала тогда 
одна из офицерских жен.

А вскоре он, комсорг, получил третье серьезное 
ранение. Его в тяжелом состоянии перенесли в 
крепостной подвал, и там спустя много дней он, 
бездыханный, был захвачен фашистами в плен, 
отправлен в лагерь, где его все же сумел поставить 
на ноги наш врач.

Потом были побег из лагеря, партизанский от-
ряд, боевые вылазки, работа с луцкими подполь-
щиками. И снова фронт. Теперь уже лейтенант 
Матевосян был в должности командира гвардей-
ской штурмовой роты.

Больше года Самвел сражался на фронте, прой-
дя со своим подразделением славный боевой путь. 
Получил несколько орденов, еще три ранения, 
участвовал в штурме Берлина. И на стене гитле-
ровского рейхстага оставил свою подпись: «Я из 
Бреста. Самвел Матевосян». Кто знает, может, 
тогда он вспоминал и наших земляков, с кем ему 
довелось служить там, в Брестской крепости: 
Александра Гогичаева, Камболата Кокаева, 
Магомета Бугулова, Владимира Гадзаова, Тай-
мураза Мамукаева, Дудара Билаонова, Хангери 
Бацазова, Бориса Кибирова, Илью Чельдиева, 
Кантемира Дудиева, Майрана Джериева, Сокра-
та Плиева, Габо Кайтукова и еще многих, многих 
других, начинавших эту страшную войну рядом с 
ним там, в Брестской крепости...

* * *
Да, ее оборона стала выдающимся примером 

исключительной стойкости, настоящего мужества 
советских воинов. В память о подвиге защитников 
в мае 1965 года ей было присвоено почетное зва-
ние «Крепость-герой» с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда».

Знаменитый мемориал, воздвигнутый на земле 
крепости, – дань памяти ее героям, среди которых 
немало наших земляков. На народные средства 
скульптор А. П. Кибальников создал грандиозный 
памятник. Рядом, у подножия главного монумен-
та, плещется над землей горячее пламя Вечного 
огня... Пусть же и наша память о героях будет 
вечной. Многие из них шагнули в бессмертие еще 
тогда, 22 июня 1941-го...

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Они приближают нашу Победу

ПРЕДАН СВОЕМУ СЛОВУ И ВОИНСКОЙ ЧЕСТИ
У каждого из участников специальной военной операции 
своя история, героическая, отважная, а порой – и 
трагическая. Но всех их объединяют любовь к Родине, 
преданность своему слову и воинской чести.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Обычный день на передовой. Сол-
даты во главе с командиром возвра-
щаются после успешно выполненного 
боевого задания. И вдруг тишину на-
рушает неожиданный взрыв... Коман-
дира взвода задевает осколками и 
он падает с БМП. От сильной боли в 
правой руке едва не теряет сознание. 
Видя, как он истекает кровью, солдат 
подбегает и экстренно оказывает ему 
первую помощь. Глаза боялись, руки 
дрожали, но тем не менее он смог на-
ложить жгут и шину. И, как выяснилось 
впоследствии, все сделал правильно. 
Он вовремя перекрыл кровотечение, 
благодаря чему командир остался жив. 
«Сохраните руку», – его последние 
слова перед операцией, прежде чем 
он потерял сознание. Однако ранение 
было настолько серьезным, что ее при-
шлось ампутировать...

Нет, это не отрывок из военной ки-
ноленты, а реальный случай из жизни 
Владислава Калтурова, капитана, 
ведущего специалиста-эксперта во-
енного комиссариата РСО–А.

Родился он в Беслане. С детства 
мальчик знал, что будет военным. Ведь 

перед глазами всегда был достойный 
пример отца и дяди.

«Их жизненные истории порой так 
трогали меня, что мне самому хоте-
лось пройти этот путь», – вспоминает 
Владислав.

В 2014 году закончив первую беслан-
скую школу, он поступил в Рязанское 
гвардейское высшее воздушно-десант-
ное командное училище имени генерала 
армии В.Ф. Маргелова, из которого 
вышел лейтенантом. По распределе-
нию попал в Хабаровский край, где и 
проходил службу.

«Десантники и факультет специаль-
ного назначения, на котором я учился, 
всегда считались элитой. Хотелось 
встать к ним в строй, находиться среди 
них. Если быть военным, то только луч-
шим», – говорит В. Калтуров. 

О начале специальной военной опе-
рации он и его сослуживцы узнали во 
время учений на полигоне: сообщил 
командир. Капитан Калтуров призна-
ется, страха в тот момент не было, 
скорее, какое-то непонимание. Но когда 
они прибыли на место и увидели дома, 
разбитые под самое основание, детей, 
стариков и женщин, которые живут в 
постоянном страхе под непрекращаю-
щимися обстрелами, ни у кого уже не 

возникало вопросов, для чего они здесь. 
О том, что стал участником СВО, 

домой не сообщил. Супруга на тот мо-
мент была беременна. Берёг, не хотел 
волновать. В коротких телефонных раз-
говорах он всегда успокаивал родных, 
говоря, что отправился на очередные 
учения.

О том несчастном случае Владислав 
вспоминать не любит. 

«Ни о чем никогда не жалел и жалеть 
не буду. Я окончил военное училище. 
Знал, кем хочу быть, куда и ради чего 
иду, что меня ждет. Знал, что в любой 
момент могу быть ранен или того хуже. 
С пониманием отнесся к этому. И если 

можно было бы все отмотать назад, я 
бы пошел на это снова без капли сомне-
ния, – сказал он. – Низкий поклон всем 
врачам, которые и днем, и ночью не от-
ходили от меня. Это люди, которые за 
каждого своего пациента переживают, 
как за своего родного человека. Спа-
сибо моим солдатам, которые были со 
мной рядом в то время, подбадривали 
меня, говорили, что все будет хорошо. 
Благодаря им я остался жив». 

Мама об этом ничего не знала, а 
отцу сказали, что перелом. Но когда 
он пришел в больницу проведать сына, 
все стало понятно по одному только 
взгляду. 

«Наверное, никогда не забуду тот 
взгляд отца», – вспоминает Владислав.

... Говорят, глаза – это зеркало души. 
Они многое скажут о человеке. Он мо-
жет соврать, но глаза никогда не лгут. 
Что же сын увидел тогда в глазах отца? 
Грусть? А может, они были наполнены 
невероятной гордостью за сына? Нам с 
вами стоит только догадываться...

За время участия в специальной во-
енной операции этот молодой человек 
– ему всего 26 лет – с добрым сердцем 
и полными решимости глазами был 
удостоен медалями «За отвагу» и «За 
боевые отличия». 

На вопрос «что помогало вам не па-
дать духом?» Владислав ответил: 

 – Я был командиром взвода и просто 
не имел права падать духом. Перед сво-
ими подчиненными никак нельзя этого 
допускать. Ну и, конечно же, без юмора 
– никуда. Даже несмотря на напряжен-
ную обстановку, пытались подшучивать 
друг над другом, всячески поддержи-
вать. Каждый из них в ответе друг за 
друга, причем не только в бою. Также 
хочется упомянуть своего командира 
роты. Это человек с большой буквы, 
который, несмотря на все трудности, 
всегда находился рядом со своими сол-
датами. Атмосфера царила дружеская, 
ведь такие боевые действия сильно 
сплачивают солдат между собой». 

Каждый, кто сейчас на передовой 
– герой. Каждый в отдельности, и все 
вместе. Они чаще говорят «мы», чем 
«я», думая о тех, кто рядом... Люди, 
которые приближают нашу Победу.
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СЛАВНЫЙ ПУТЬ ПОЛНОГО
ГЕОРГИЕВСКОГО КАВАЛЕРА БАДТИЕВА
С именем уроженца горного с. Даргавса связаны события начала ХХ 
века с переселением горцев в станицу Змейскую. Дзаналды (Василий) 
Гуыргокович (Григорьевич) БАДТИЕВ прошел Первую мировую войну 
от начала до конца, вернулся домой полным Георгиевским кавалером 
(об этих наградах в советское время говорили разве что в кругу самых 
близких людей, и то шепотом). 

Султан КУБАЛОВ, 
председатель совета Кировского районного 
отделения МОДа «ВСО «Иры стыр ныхас», 
член Союзов журналистов СССР и России, 
заслуженный работник культуры РСО–А.
Феликс БЕДОЕВ,
председатель районного совета ветеранов. 

Родился Василий Григорьевич в 1884 году 
в горном селе Даргавс в многодетной кре-
стьянской семье. Мальчик, получив начальное 
образование в церковно-приходской школе, 
по решению семейного совета перебрался в 
город Владикавказ, чтобы трудоустроиться и 
заодно выучить русский язык. Остановился он 
у родственников Течиевых, а работать начал 
лоточником у одного еврея, хозяина магазина.

Может быть, пошел бы паренек по торговой 
части, но судьба его круто изменилась. В дом 
Григория Бадтиева пришла повестка о призыве 
на действительную военную службу в Кавказ-
скую конную дивизию. По законам того времени 
старшего сына не брали, а из двух младших 
жребий пал на Василия.

Ñëóæáà â êîííîì äèâèçèîíå
Осетинский конный дивизион дислоцировал-

ся в г. Ставрополе. Молодой солдат полюбил 
военную службу. Ему нравилось скакать верхом 
на коне, махать кавалерийской шашкой, зани-
маться джигитовкой. От природы Василий отли-
чался удивительной храбростью. Современники 
его рассказывали, что, будучи юношей, рискуя 
своей жизнью, он спас девочку, которая упала 
в горную реку. В роду Бадтиевых все мужчины 
отличались мужеством, любили лошадей и были 
заядлыми наездниками.

Командование обратило внимание на стара-
тельного солдата и поощряло его за усердие. 
К концу военной службы Василий уже имел во-
инское звание сержанта. Демобилизовавшись, 
Василий вместе с сослуживцами-земляками 
Хурумовым и Амбаловым отправился в Хер-
сонскую губернию в поисках работы. Здесь 
друзья нанялись управляющими к трем немец-
ким братьям-помещикам. Общаясь с хозяином и 

его семьей, Василий довольно быстро овладел 
немецким языком.

Áåññòðàøíûé ðàçâåä÷èê
Летом 1914 года грянула Первая мировая 

война. Василий был призван в действующую 
армию. В составе конно-артиллерийского пол-
ка он воевал против немцев. В мирное время 
способный и старательный в учении, сержант 
Бадтиев проявил незаурядную смелость и 
отвагу на полях сражений. В составе Юго-За-
падного фронта он участвовал в Галичско-
Львовской наступательной операции (1914 г.), в 
Карпатской оборонительной операции (1915 г.),
в знаменитом Брусиловском прорыве (1916 г.).
Он всегда стремился туда, где труднее и опас-
нее, успешно выполнял боевые задания, за что 
удостаивался многих благодарностей коман-
дования полка. За смелость, отвагу, высокое 
воинское мастерство и знание немецкого языка 
В. Г. Бадтиев в 1915 году был переведен в роту 
артиллерийской разведки.

Профессия разведчика – самая опасная, но 
она пришлась по душе нашему земляку. Он 
успешно выполнял задания, проявляя при этом  
сообразительность и солдатскую смекалку. 
Дважды приводил в часть «языка», за что был 
награжден  Георгиевскими крестами четвертой 
и третьей степеней. Вскоре сержанту Василию 
Бадтиеву присвоили воинское звание «старши-
на» и назначили помощником командира роты 
артиллерийской разведки. На войне нет ничего 
дороже, чем информация о точных координатах 
вражеских целей. Старшина В. Г. Бадтиев не 
имел офицерского звания, тем не менее ходил 
в офицерскую разведку и успешно выполнял 
боевые задания.

И часто вспоминал такой случай: в Карпатах 
он по заданию командования отправился в 
разведку со своим командиром С. Заболотным. 
Цель разведки – уточнить на месте координаты 
вражеских огневых точек на высоте, которую 
должны были атаковать русские. Враги обна-
ружили разведчиков. Командир роты С. Забо-
лотный, почувствовав, что они могут попасть 

в плен, принял решение вернуться в часть, 
спрятав снаряжение и оружие в условленном 
месте. Василий же не подчинился приказу сво-
его командира и решил довести операцию до 
конца. Он остался один, рискуя жизнью, чтобы 
уточнить координаты огневых точек на высоте.

Заболотный добрался до своих и доложил ко-
мандиру полка, что старшину Бадтиева немцы 
взяли в плен, а ему чудом удалось вырваться 
из окружения. Тем временем  Василий Бадтиев, 
умело маскируясь, собрал необходимые данные 
и под покровом ночи вернулся в свою воинскую 
часть с полным боевым снаряжением.

Получив разведданные от Василия, россий-
ская артиллерия нанесла сокрушительный удар 
по целям противника, обеспечив дальнейшее 
успешное продвижения своих войск. За этот 
подвиг Василий Григорьевич был представлен 
к награждению Золотым Георгиевским крестом. 
Храбрый парень из далекого осетинского се-
ления совершил немало подвигов, за что стал 
полным Георгиевским кавалером.

Ñ ãîð íà ðàâíèíó
Вернулся старшина Бадтиев в родное село 

в 1918 году. Но жить в горных условиях было 
очень трудно по причине малоземелья. Посмо-
трел он на бедственное положение семьи и по-
дался с младшим братом Джамботом в казачью 
станицу Змейскую. Здесь их принял бывший со-
служивец Василия казак Дмитрий Сорочинский. 

Как и Василий,  Дмитрий перешел на сторону 
революции. Но время было трудное. На Север-
ном Кавказе хозяйничал генерал Деникин, ко-
торый отменил все декреты Советской власти 
о земле. Земли, ранее отобранные у церкви и 
помещиков, возвращались прежним хозяевам.

В декабре 1919 года Терский казачий вой-
сковой Круг постановил предоставить всем 
нуждающимся безземельным и малоземельным 
крестьянам преимущественное право на арен-
ду дополнительных наделов. Опираясь на это 
постановление, Василий с братом Джамботом 
ценой больших усилий сумели получить у тог-
дашних вершителей судеб казачьей бедноты 
разрешение на аренду земли, принадлежащей 
казачеству. Достался им отдаленный участок 
между станицей Змейской и нынешним селе-
нием Ставд-Дурта. На арендованной земле 
братья посеяли кукурузу, которая дала богатый 
урожай, да такой, что братья за осень убрать его 
не успели и оставили в поле до весны.

Весной следующего года братья позвали на 
уборку кукурузы своих родственников. В разгар 

работы двое осетин, Сараби Цараков и Карасе 
Кибизов, гнали мимо кукурузного поля Бадти-
евых гурт овец, купленных в Карачаево-Чер-
кесии. Увидев, что на казачьей земле убирают 
кукурузу, они были удивлены. Подумав, что это 
злоумышленники воруют чужой урожай, они 
остановились, поинтересовались, не боятся ли 
те воровать у казаков кукурузу?! Познакоми-
лись, разговорились, выяснилось, что старший 
брат Карасе Кибизова – Гре (Андрей) – служил 
вместе с Василием в Ставропольском конном 
дивизионе. Вскоре сослуживец Василия прибыл 
в Змейскую, чтобы подробнее узнать о возмож-
ности переселения на казачьи земли. Гре знал 
деловые качества своего сослуживца, поверил 
ему и тоже решил поселиться в этих краях. 
Всего в 1920-е годы в Змейскую переселилось 
15 осетинских семей, в том числе Бадтиевы, 
Базоевы, Кибизовы, Цараковы и другие. С 
укреплением Советской власти на Северном 
Кавказе положение осетин-переселенцев 
улучшилось. Василий Бадтиев от имени гор-
цев-осетин был уполномочен просить земский 
отдел Терской республики о предоставлении 
земельных участков для вновь прибывших. 
Приехал Василий во Владикавказ и изложил 
свою просьбу руководителю земского отдела 
Терской республики, рассказал и о притеснении 
горцев-переселенцев казаками.

Для поселения выбрали южную окраину 
Змейской. Это давало некоторое преимуще-
ство: рядом был лес, что облегчало строитель-
ство жилья и заготовку дров, особенно вдовам. 
Кроме того, в случае столкновения с местными 
они оказывались ближе к осетинскому Эльхото-
ву, где можно было найти прибежище и помощь. 

Через два месяца переселенцев в станице 
было двести дворов! Так Василий Григорьевич 
Бадтиев стал организатором переселения осе-
тин-горцев в Змейскую.

×åñòíûé òðóæåíèê-êîëõîçíèê
В 1922 году Василий Григорьевич женился 

на Серафиме  Николаевне Кибизовой. В трид-
цатые годы был одним из основателей колхоза 
в станице Змейской, в котором возглавил бри-
гаду. Работал самоотверженно, всегда брался 
за самые трудные дела. Позже был назначен 
председателем артели «Тара» в с. Эльхотове, 
которую возглавлял  в течение десяти лет. В 
годы Великой Отечественной войны Василий 
Григорьевич оказывал помощь фронту, трудясь 
в колхозе. Ему была поручена охрана народного 
добра от расхитителей, с чем он успешно справ-
лялся, хотя был уже в преклонном возрасте. В 
1955 году был награжден Почетной грамотой 
Президиума Верховного Совета СОАССР.  Чут-
кий по природе, щедрый по складу характера, 
он многим односельчанам, родственникам 
оказывал материальную помощь в годы войны, 
многих спасал от голодной смерти, делясь с 
ними последним куском хлеба.

Честный труженик, Василий Бадтиев со своей 
супругой, человеком редкой души и благород-
ства, вырастили и воспитали семерых детей, 
дали им высшее образование. Все они стали 
достойными сыновьями и дочерями нашего 
народа и заняли подобающее место в жизни, 
укрепив лучшие фамильные традиции.

В центре г. Владикавказа, между зданиями 
Русского драматического театра и Дома офице-
ров стоит стела «Гордость и слава Осетии». На 
ней – небольшой список под заголовком «Пол-
ные Георгиевские кавалеры», где высечено и 
имя старшины Бадтиева Василия Григорьевича.

Ушел из жизни Василий (Дзаналды) Григорье-
вич в 1974 году, оставив после себя сыновей 
Илью, Владимира, Казбека, Феликса и дочерей 
Раю, Азу, Зою.

ИСТОРИЯ 
ПОВТОРЯЕТСЯ,

НО НИЧЕМУ НЕ УЧИТ… 
НЕКОТОРЫХ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Так с кем вы, паны украинцы: с Гитлером и Бандерой или 
со всем советским народом? Что вы празднуете: победу 
над фашизмом и чью или его победу в своей стране?

А что же теперь в Незалежной с 9 Мая? Теперь этот 
день у них европейским зовется! УкраÏна – це Европа! 
– так-то!

Вот тут и вспомнились пророчества великого дедуш-
ки Ленина о СШЕ: «Капитал стал интернациональным и 
монополистическим. Мир поделен между горсткой вели-
ких, т. е. преуспевающих в великом грабеже и угнетении 
наций, держав. 

Четыре великих державы Европы … имеют колонии … 
площадью … почти в половину земного шара. Прибавьте 
к этому три азиатских государства: Китай, Турцию, Пер-
сию, которых теперь рвут на части разбойники, ведущие 
«освободительную» войну...

Так организовано в эпоху наивысшего развития ка-
питализма ограбление горсткой великих держав около 
миллиарда населения Земли. И при капитализме иная 
организация невозможна».

Не правда ли, почти о нынешнем дне? Только с по-
мощью СССР Китай обрел независимость и стал (пока) 
второй державой в мире. Турция тоже стала независимой 
республикой. А Персию в этом списке сменили соседние 
растерзанные Ирак, Афганистан, Сирия, Ливия…

«В результате войн, которые развязали США после 
2001 года, погибли почти 900 тысяч человек, более 38 
миллионов стали беженцами. Все это они сейчас просто 
хотят стереть из памяти человечества, делают вид, что 
ничего не было. Но этого в мире никто не забыл и не за-
будет!» – а это сказал другой политик, наш современник 
Владимир Владимирович Путин 21 февраля текущего 
года и продолжил:

– С людскими жертвами и трагедиями никто из них не 
считается, потому что на кону стоят, конечно, триллионы, 
триллионы долларов; возможность и дальше обкрадывать 
всех; прикрываясь словами о демократии и свободах, на-
саждать неолиберальные и тоталитарные по своей сути 
ценности; навешивать ярлыки на целые страны и народы, 
публично оскорблять их лидеров; подавлять инакомыслие 
в своих собственных странах; создавая образ врага, от-
влекать внимание людей от коррупционных скандалов, 
растущих внутренних экономических, социальных, меж-
национальных проблем и противоречий».

Речь о сегодняшней реальности, а ста лет как будто и 
не было!

«Соединенные Штаты Европы при капитализме равня-
ются соглашению о дележе колоний, – писал Владимир 
Ильич.– Но при капитализме невозможны иная основа, 
иной принцип дележа, кроме силы. Миллиардер не может 
делить «национальный доход» капиталистической страны 
с кем-либо другим иначе как в пропорции «по капиталу»...

Чтобы проверить действительную силу капиталистиче-
ского государства, нет и быть не может иного средства, 
кроме войны. Война не есть противоречие основам част-
ной собственности, а прямое и неизбежное развитие этих 
основ...

При капитализме невозможны иные средства восста-
новления время от времени нарушенного равновесия, как 
кризисы в промышленности, войны в политике…

Возможны временные соглашения между капитали-
стами и между державами. В этом смысле возможны и Со-
единенные Штаты Европы, как соглашение европейских 
капиталистов... о чем? Только о том, как бы сообща давить 
социализм в Европе, сообща охранять награбленные коло-
нии против Японии и Америки, которые крайне обижены 
при теперешнем разделе колоний и которые усилились за 
последние полвека неизмеримо быстрее, чем отсталая, 
монархическая, начавшая гнить от старости Европа.

Вот в силу каких соображений, в результате многократ-
ных обсуждений вопроса на конференции заграничных 
секций РСДРП и после конференции, редакция ЦО пришла 
к выводу о неправильности лозунга Соединенных Штатов 
Европы».

Еще 100 лет назад Ленин объяснил всем, почему невоз-
можна вечная дружба СШЕ и США. Но ни там, ни там его 
не читают, поэтому еще недавно газ в Европе поднялся до 
2300 евриков за тыс. кубиков и, наверное, еще вернется 
к этой цифре!

И снова наши дни. «Все то время, когда пылал Донбасс, 
когда лилась кровь, когда Россия искренне, я хочу это 
подчеркнуть, именно искренне стремилась к мирному 
решению, они играли на жизни людей, играли, по сути, как 
говорят в известных кругах, краплеными картами, – про-
должил Владимир Владимирович. – Этот отвратительный 
метод обмана уже не раз был опробован и раньше. Так же 
бессовестно, двулично они вели себя, разрушая Югос-
лавию, Ирак, Ливию, Сирию. От этого позора никогда им 
не отмыться. Понятия чести, доверия, порядочности – не 
для них.

За долгие века колониализма, диктата, гегемонии они 
привыкли, что им все позволено, привыкли плевать на 
весь мир. Оказалось, что так же пренебрежительно, 
по-господски, они относятся и к народам своих собствен-
ных стран – их-то они ведь тоже цинично обманули или 
обманывали баснями о поиске мира, о приверженности 
резолюциям Совета Безопасности ООН по Донбассу. 
Действительно, западные элиты превратились в символ 
тотальной беспринципной лжи».

В той же работе Ленин рассматривал перспективы 
создания вместо СШЕ Соединенных Штатов мира. И 
почему-то это удивительно похоже на многополярный мир 
без гегемонии отдельных стран, который сегодня вместе 
отстаивают страны БРИКС и еще несколько десятков 
стран, примкнувших к этому движению.

В. ПУТИН: 

«Все то время, когда пылал 
Донбасс, когда лилась кровь, 

когда Россия искренне, я хочу это 
подчеркнуть, именно искренне 
стремилась к мирному решению, 
они играли на жизни людей, играли, 
по сути, как говорят в известных 
кругах, краплеными картами. Этот 
отвратительный метод обмана уже не 
раз был опробован и раньше. Так же 
бессовестно, двулично они вели себя, 
разрушая Югославию, Ирак, Ливию, 
Сирию. От этого позора никогда им 
не отмыться. Понятия чести, доверия, 
порядочности – не для них.

ВЗГЛЯД    Новости Российского исторического общества

ПРЕДМЕТ НЕ КАБИНЕТНЫЙ
В том, что история – 
предмет не кабинетный, 
сегодня не надо никого 
убеждать. Современные 
геополитические события 
– лучшее подтверждение 
этому. История – 
великий учитель жизни 
человечества и она же 
очень дорого спрашивает 
за невыученные уроки. 

Сергей ЧЕДЖЕМОВ, 
профессор, член
Общественной палаты РСО–А

Воссозданное российское исто-
рического общество нынче играет 
весьма заметную роль в становлении 
патриотического сознания нашего 
народа, во многом продолжая те от-
еческие традиции в этом вопросе, 
которые были заложены членами 
действовавшего в 1866–1920 годы 
Исторического общества.

Этот был союз историков-про-
фессионалов и простых ученых и 
педагогов школ, гимназий и универ-
ситетов, лиц, занимавших высокие 
государственные посты, среди кото-
рых был и сам император Александр 
III. В  мировую историю он вошел как 
царь-миротворец, ибо во время его 
правления на Россию никто не напа-
дал, и секрет этого был необычайно 
прост: император считал краеуголь-
ным камнем своей внешней политики 
сакраментальное изречение: «У 

России только два верных союзника 
в мире – ее армия и флот».

Во всем и всегда выигрывает то 
государство, которое опирается на 
собственные силы. Это историче-
ское понимание   великого русского 
историка Н.М. Карамзина и сегодня 
является действенным ориентиром 
в условиях гибридной войны против 
России и ее народов.

Ныне Историческое общество воз-
главляет известный политический 
деятель Сергей Евгеньевич На-

рышкин. Именно благодаря его уси-
лиям удалось не только возродить 
историческое общество страны, но 
и создать его действенные филиалы 
во всех ее регионах.

В нашей республике хорошо знают 
этого государственного деятеля, 
мудрые советы которого помогают 
возрождать патриотические тра-
диции государственно-правового 
строительства. Флагманом в этой 
работе выступают историки Северо-
Осетинского государственного уни-

верситета им. К.Л. Хетагурова. Здесь 
в ХХ веке сложилась замечательная 
школа ученых-кавказоведов, на 
базе которой в конце прошлого века 
была создана кузница исторических 
кадров высшей квалификации для 
всего Северного Кавказа – диссер-
тационный совет во главе с академи-
ком РАО Ахурбеком Алихановичем 
Магометовым.

 Ныне эти традиции с успехом про-
должаются членами Северо-Осе-
тинского регионального отделения 

РИО. Его председатель – проректор 
Северо-Осетинского государствен-
ного университета Берта Туаева 
и ответственный секретарь регио-
нального отделения, декан истори-
ческого факультета СОГУ Залина 
Плиева приняли участие в XI общем 
собрании Российского историче-
ского общества, которое проходило 
в Институте научной информации 
по общественным наукам РАН в 
Москве. 

В ходе заседания определены 
приоритетные направления работы 
общества на два предстоящих года. 
В перечне приоритетных тем осо-
бое место занимают мероприятия, 
связанные с  100-летием образова-
ния РСО–А и 250-летием вхожде-
ния  Осетии в состав России. 

Весьма примечательно, что  на 
этом заседании наш земляк, из-
вестный российский историк, про-
фессор Руслан Гагкуев утвержден 
в должности председателя прав-
ления Российского исторического 
общества и введен в состав Пре-
зидиума РИО. Недавно он побывал 
в нашей республике и  был принят 
Главой РСО–А Сергеем Меняйло,  
вся практическая деятельность ко-
торого направлена на  утверждение 
российского патриотизма и вос-
создание лучших традиций нашего 
многонационального народа в деле 
служения Отчизне. Это выводит от-
ечественную историю из тиши науч-
ных кабинетов в нашу современную 
действительность. 

Участники работы общего собрания РИО, в центре С.Е. Нарышкин с Б. Туаевой и З. ПлиевойУчастники работы общего собрания РИО, в центре С.Е. Нарышкин с Б. Туаевой и З. Плиевой



ПРАВОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ 
Сотрудники УФССП побывали 
в республиканском доме-интернате 
«Забота»

Приставы разъяснили
Судебные приставы Северной Осетии в 
рамках Дня защиты пожилого человека 
провели День правовой помощи в доме-
интернате для престарелых и инвалидов.

Пресс-служба УФССП России по РСО–А

Участие в мероприятии принял начальник отдела организации 
исполнительного производства УФССП России по Республике 
Северная Осетия – Алания Эмиль Тагиев.

Диалог в таком формате состоялся впервые по инициативе 
директора ГБУ РДИ «Забота» Георгия Беликова.

Встреча с сотрудниками органа принудительного исполнения 
вызвала оживленный интерес у постояльцев. В первую очередь их 
интересовали вопросы погашения кредитных задолженностей и 
сохранения прожиточного минимума. Всем должникам были даны 
подробные разъяснения и консультации в рамках действующего 
законодательства РФ.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! В связи с пере-
ездом 2-КОМ. КВ. (ремонт, 
вся бытов. техника и мебель 
остаются) в центре города на 
ул. Ростовской, 4. Тел. 8-919-
421-24-50, Нина.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  НОВЫЕ ГАРАЖНЫЕ ВОРОТА 
разм. 4х2 м, окрашенные с зам-
ком; НОВЫЕ ЗАПЧАСТИ НА А/М 
«ВАЗ-2107»: двигатель 03, короб-
ка передач, запчасти на ходовую, 
бамперы, трубы выхлопная в 
сборе; МЕЛЬНИЦУ С ТОЧИЛОМ 
заводскую, можно использовать 
двухфазную, так трехфазную. 
Тел. 8-918-701-93-94.

ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жило-
го помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н 
ЗАГСа), тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕПЕТИТОР ПО АНГЛИЙ-
СКОМУ ЯЗЫКУ ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ВЗРОСЛЫХ; ПОМОЩЬ В 
ОСВОЕНИИ ШКОЛЬНОЙ ПРО-
ГРАММЫ; ПОДГОТОВКА К ОГЭ 
И ЕГЭ. Индивидуальный подход. 
Тел. 8-989-130-20-89.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) И ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предлагать. 
Тел. 8-918-822-28-21; 51-44-65.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  ЛЕСТНИЦЫ ЖЕЛЕЗОБЕ-
ТОННЫЕ И МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
любой сложности. Перила из 
нержавеющей стали и металли-
ческие с элементами ковки. Тел. 
8-918-837-72-51.

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ, КУСТАРНИ-
КОВ; КОСЬБА ГАЗОНОВ ТРИ-
МЕРОМ  И ГАЗОНОКОСИЛКОЙ; 
ОБРАБОТКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ против болезней и вре-
дителей. Тел.: 8-989-132-13-30.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ; УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ СПЕЦИАЛИСТА ПО РЕ-

МОНТУ И НАЛАДКЕ 3D ПРИН-
ТЕРА. Тел. 8-963-177-63-56. 

  ИЩУ ЖЕНЩИНУ ДЛЯ СО-
ВМЕСТНОГО ПРОЖИВАНИЯ С 
ХОЗЯЙКОЙ (уход не требуется). 
Тел.: 53-69-66, 8-962-750-52-52. 

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ Действенная помощь социального фонда

ЗАЖЕЧЬ СОЛНЦЕ В ДУШАХ ДЕТЕЙ
В этом году 
республиканскому 
отделению Российского 
детского фонда 
исполнилось 35 лет. 
Сколько накопилось 
дел за три с половиной 
десятилетия! Об 
этом и многом 
другом – в разговоре 
с председателем 
этой общественной 
организации Денисом 
ФЕДОРОВИЧЕМ.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Денис Олегович, сколько все-
го подопечных у вашего фонда?

– Прежде надо сказать, какие 
категории детей и семей попадают 
в поле нашего внимания и деятель-
ности. Это дети-инвалиды, которых 
в республике насчитывается до 4 
тысяч, семьи с низкими доходами, 
их свыше 3 тысяч. На протяжении 
всего времени работы нашей орга-
низации мы оказывали помощь се-
мьям вынужденных переселенцев, 
начиная с первой волны беженцев 
из Грузии и Южной Осетии в 1990 г. и 
заканчивая нынешними событиями 
в зоне СВО.

Немало в республике и проблем-
ных в социальном отношении семей, 
где растут дети. Им оказывают со-
циальную помощь многие республи-
канские государственные и обще-
ственные организации, в том числе 
и мы. Но также стараемся не забы-
вать и поддерживать талантливых 
детей, занимающихся разными ви-
дами творчества в сферах ремесел, 
техники и прикладного искусства.

– Как вы все успеваете, и хвата-
ет ли фонду  средств?

– Начну с того, что средств не 
хватает всегда. И это – несмотря 
на то что в качестве спонсоров с 
нами десятилетиями сотрудничают 
уважаемые крупные организации и 
достаточно скромные предпринима-
тели. Сразу же хочу всех их еще раз 
сердечно поблагодарить.

В силу названной причины мы 
не можем помочь всем и сразу, по-
этому, во-первых, выбираем на оче-
редной этап финансирования наших 
благотворительных программ наи-
более нуждающихся. Как правило, 
это 300–400 семей. В следующие 
программы включаем новых подо-
печных. В итоге за год число детей, 
получивших от нас тот или иной вид 
поддержки, достигает 4 тысяч.

Во-вторых, координируем свои 
усилия с министерством труда и 
соцразвития, инспекцией по делам 
несовершеннолетних и социаль-
ными службами, чтобы помощь от 

государства и нашей организации 
распределялась равномерно.

– Как менялась ситуация в ре-
спублике за время работы вашего 
отделения?

– Не буду сравнивать с 1990-ми 
и даже началом 2000-х, – это не-
сопоставимо! Но нас очень радует, 
что даже за последние пять-шесть 
лет социальная ситуация заметно 
выправляется. Конечно, решающая 
роль в этом принадлежит государ-
ству. Однако неуклонно ширятся 
и число социально ответственных 
граждан и количество организа-
ций, оказывающих социальную под-

держку другим. Я уже говорил о 
спонсорах, но растет и количество 
благотворительных общественных 
объединений. 

Мы тесно сотрудничаем с ор-
ганизациями «Время перемен» 
Альбины Котаевой, фондом детей-
инвалидов «Алания» Ханзарифы 
Хубаевой, фондом «Быть добру» 
Амурхана Кусова, творческой 
лабораторией «Арктур» Натальи 
Провоторовой, благотворитель-
ным фондом «Здоровое общество» 
Анны Федоровой, Российским 
Красным Крестом под руковод-
ством Ирины Кусовой, организа-
цией «Женщины России» во главе 
с Людмилой Тихоновой. А не так 
давно в Моздоке зарегистрирова-
лась еще одна организация, помо-
гающая инвалидам, – «Вовин дом», 
ключевым лицом которой стал за-
мечательный талантливый парень 
Владимир Белоярцев.

Кстати, отрадно, что наши быв-
шие подопечные, выросшие и встав-
шие на ноги, теперь сами активно 
помогают оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. Вот так добро 
передается от человека к человеку!

– Помимо традиционной по-
мощи нуждающимся вы сказали 
о поддержке вами творческих 
наклонностей детей. В чем она 
заключается?

– Это довольно обширное и раз-
нообразное направление нашей 
работы. Мы уже много лет шефству-
ем над кружками авиамоделизма, 
ежегодно помогаем в оснащении 
более десятка кружков по всей ре-
спублике – это кружки рукоделия, 
различные изостудии, кружок по 
изготовлению национальных музы-
кальных инструментов, гончарные 
кружки. Также без нашего внимания 
не остаются спортивные секции и 
школы.

Сейчас на средства нашего много-
летнего и крупного спонсора – ре-
спубликанского филиала акцио-
нерного общества «Русгидро», воз-
главляемого Виталием Тотровым, 
ведется подготовительная  работа 
по оснащению кабинета информати-
ки и робототехники в одной из школ 
Алагирского района и приобретению 

оборудования для ресурсных клас-
сов в школах Владикавказа.

Есть у нас планы дальнейшей 
работы в этой сфере, но все же хочу 
вернуться к детям с проблемами 
здоровья. В течение двух лет на 
средства спонсоров мы осуществля-
ли проект помощи детям с ограни-
ченными возможностями здоровья 
«Особая инициатива». Накопили 
большой опыт, знаем, как развивать 
проект дальше, и поэтому подали 
заявку на президентский грант. 
Очень надеемся на его поддержку!

– Сегодня наша страна, а вме-
сте с ней – и республика вновь 
проходят тяжелый этап – спец-
операцию на Украине. Вы уже 
говорили о детях из новых регио-
нов, которых на время приютила 
Северная Осетия, а кроме того, у 
нас появились дети, потерявшие 
в ней отцов или матерей. Как вы 
работаете с ними?

– Буквально на днях в республике 
заработал фонд поддержки участ-
ников СВО «Защитники Отечества». 
Мы планируем наладить с ним рабо-
чие контакты, чтобы координиро-
вать свои усилия в оказании помощи 
детям, потерявшим в спецоперации 
родителей.

Что касается наших маленьких 
подопечных из новых областей, то 
практически с первого дня их при-
езда в республику мы оказываем 
им помощь в местах проживания – в 
санаториях «Осетия», «Юность» и 
«Тамиск», а также в налаживании 
творческого и культурного  досуга. 

Например, в «Тамиске» работает 
кружок прикладного творчества, 
где дети рисуют, вяжут, прядут, вы-
шивают, осваивают традиционные 
осетинские ремесла. Мы снабжаем 
ребят всем необходимым для этих 
увлекательных и полезных занятий. 
Кроме того, оказываем большую по-
мощь семьям из зоны СВО, живущим 
в съемных квартирах.

Мы стремимся сделать так, чтобы 
у детей из новых областей на душе 
осталось как можно меньше незажи-
вающих ран от войны и невзгод и как 
можно больше теплых воспоминаний 
о нашем солнечном крае, который 
теперь стал родным и для них.

ПРИЗНАНИЕ На страже культурных ценностей

Хранительница духовностей
В Большом зале Национальной научной библиотеки 
республики за высокие достижения в научно-
исследовательской, социально-культурной и 
общественной деятельности, заслуги в воспитании 
подрастающего поколения заслуженному работнику 
культуры Северной Осетии Елене Касполатовне 
МАДЗАЕВОЙ министр культуры Эдуард ГАЛАЗОВ 
торжественно вручил медаль «Во Славу Осетии». 

Подготовила 
Наталья КУЛИЧЕНКО

70 лет она работает в Националь-
ной научной библиотеке Северной 
Осетии. После окончания школы в г. 
Алагире и годичных курсов библиоте-
карей при Республиканской научной 
библиотеке им. С. М. Кирова в 1956 
г. Елена Мадзаева приказом управ-
ления культуры была оставлена в 
ней ученицей, а позже переведена 
помощником библиотекаря. В 1957 
г. она поступила на заочное отделе-
ние Московского государственного 
библиотечного института и в 1962 
г. успешно окончила его. Работала 
в отделе книгохранения, а с 1968 г. 
заведовала этим отделом.

Елена Касполатовна стояла у исто-
ков создания  отдела редкой книги, 
ныне носящего имя основательницы 
самой библиотеки Варвары Григо-

рьевны Шредерс. Отдел был выде-
лен из основного фонда книгохране-
ния в 1986 г. В нем собран книжно-
журнальный фонд Владикавказской 
общественной библиотеки им. В. Г. 
Шредерс, а также разрозненные 
книжные фонды, поступившие из 
упраздненных организаций и учреж-
дений, библиотек дореволюционных 
учебных заведений Владикавказа, 
книги из библиотек частных лиц. Сме-
ло можно сказать, что в ведении Е.К. 
Мадзаевой – настоящие книжные 
сокровища: редкие краеведческие 
издания до 1917 г., прижизненные 
произведения классиков мировой и 
отечественной литературы.

Елена Касполатовна следит за 
порядком в своем отделе, где на-
циональной литературе уделяется 
особое внимание. Здесь собраны 
самые первые осетинские книги, 
есть много изданий более позднего 

времени с дарственными надписями 
их авторов. Каждый желающий мо-
жет посмотреть и почитать книги в 
этом отделе, для этого нужен лишь 
читательский билет, но есть важное 
условие: домой их забирать нельзя. 
Елена Касполатовна посетителям 
всегда рада, потому что образование 
молодого поколения для нее всегда 
стоит на первом месте. 

Елена Мадзаева – член состави-

тельской группы Международного 
сводного каталога русской книги. 
Среди ее работ, написанных в со-
авторстве с коллегами: «Из истории 
создания Национальной научной 
библиотеки РСО–А», «Книжная кол-
лекция Е. Я. Архиппова» – исследо-
вателя русской поэзии Серебряного 
века, «Господин пера» и первая гу-
бернская газета на Кавказе. Все ее 
работы были представлены на раз-

вернутой книжно-иллюстративной 
выставке, специально подготовлен-
ной к мероприятию.

В свое время Е. Мадзаева была 
депутатом Ленинского райсовета 
г. Владикавказа, председателем 
профкома ННБ, членом обкома про-
фсоюзов. В 1995 г. ветерану труда 
было присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник культу-
ры РСО–А». Член КПРФ, она стала 
активной участницей воссоздания 
Сталинского райкома партии во Вла-
дикавказе.

Е.К. Мадзаева всегда отличалась 
активной жизненной позицией. Не-
смотря на свой возраст, она и сейчас 
в строю. К слову сказать, дважды 
Е.К. Мадзаева (в 2020-м и 2021 го-
дах) становилась победительницей 
«Большого этнографического дик-
танта», набрав 100 баллов из 100 
возможных!

А ее жизненная цель с годами ни-
сколько не изменилась: главное для 
нее – стремиться быть полезной 
читателям и родной библиотеке и 
сохранять бесценные книги для бу-
дущих поколений. 

Коллектив библиотеки искренне 
поздравляет старшую коллегу Елену 
Касполатовну Мадзаеву с высокой на-
градой и желает ей здоровья и неис-
сякаемой энергии еще на долгие годы!

АНОНС Жителей Северной Осетии 
приглашают к участию в инклюзивном 
форуме 

«Территория ритма» 
 Со 2 по 5 сентября в Нижегородской области 
пройдет уникальный международный 
форум лидеров социальных изменений. 
В течение четырех дней его участники 
пройдут путь от авторской идеи до создания 
полноценного социального или социально-
предпринимательского проекта. 

Их ждут насыщенные мастер-классы и выступления лучших 
спикеров, бизнес-тренеров, предпринимателей и успешных людей 
России, командообразующая атмосфера активных мечтателей, 
будущие тандемы и проекты под чутким руководством наставников. 

На своей площадке в этом году организаторы ждут более 300 
активных участников со всей России и из Республики Беларусь. Они 
приглашают тех, у кого уже есть идея для социального бизнеса. А 
также тех, у кого своей идеи пока нет, но есть огромное желание 
изменить жизнь и быть полезными стране. Первые станут лидерами 
проектов, а вторые – членами их команд. 

В форуме могут принять участие молодые люди (в том числе, с 
инвалидностью) от 18 лет, проживающие на территории России и 
Республики Беларусь. Отбор претендентов будет проходить на кон-
курсной основе. Главные критерии – целеустремленность, актив-
ность, смелость, а также желание стать настоящим ритм-лидером 
своего региона и большой страны. 

Заполнить и подать заявку на участие можно до 10 августа на 
официальном сайте форума http://территорияритма.рф.

Мероприятие пройдет при поддержке Правительства Российской 
Федерации, АНО «Агентство стратегических инициатив по продви-
жению новых проектов» и АНО «Россия – страна возможностей». 

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ Во Владикавказе прошло мероприятие с воспитанниками пришкольных лагерей

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ВЕРНИСАЖ
В МАУДО «Центр 
дополнительного 
образования города 
Владикавказа» уделяется 
пристальное внимание 
воспитанию экологической 
культуры подрастающих 
поколений. Педагоги 
проводят мероприятия 
и акции, направленные 
на получение знаний 
об окружающей среде, 
привитие любви к 
природе, формирование 
навыков грамотного, 
ответственного и 
гуманного отношения к 
братьям нашим меньшим, 
заботе о планете. 

Маргарита ГОДУНОВА

В структурном подразделении 
«Центр развития творчества де-
тей и юношества «Нарт» сложились 
свои добрые традиции. Одна из них 
– проведение встреч и мероприятий 
экологической тематики во время 
школьных каникул. 

На днях в актовом зале «Нарта» 

прошла экологическая викторина для 
воспитанников летних оздоровитель-
ных лагерей Затеречного МО г. Влади-
кавказа «Экологический вернисаж». 
Участниками мероприятия стали 
более 40 ребят младшего школьного 
возраста из СОШ №43 и №44. 

Разделившись на команды по 10 
человек, дети проявили способности 

и навыки в увлекательной интел-
лектуальной эстафете. На этапах 
состязаний участники продемон-
стрировали свои знания в областях 
животного и растительного миров, 
Красной книги. Ведущие – педагог до-
полнительного образования, старший 
методист З.Х. Кузнецова и педагог-
организатор Р.Ш. Чаваев – сумели 

заинтересовать и увлечь зал про-
граммой, транслировали вопросы ау-
дитории в самых различных формах: 
устно, с помощью видеопроектора, в 
виде письменных заданий. Динамика 
и методы подачи материала вызвали 
положительный отклик у участников, 
пробудив в командах активность, 
взаимодействие, волю к победе.

Ответы конкурсантов внимательно, 
взыскательно и справедливо оцени-
вало компетентное жюри во главе 
с заместителем директора МАУДО 
«Центр дополнительного образова-
ния города Владикавказа», руково-
дителем структурного подразделения 
«ЦРДТДЮ «Нарт» Б.И. Фидаровой. 
От лица организаторов и экспертного 
совета Бэла Ирбековна пожелала 
юным участникам «Экологического 
вернисажа» больших успехов, раз-
вития, плодотворного усвоения но-
вых знаний, вдумчивого отношения к 
окружающему миру, ярких впечатле-
ний и отличного летнего отдыха. 

Команды с легкостью прошли раз-
минку, затем обсудили серьезные 
темы сохранения экосферы в ло-
кациях «Маленькие раны Земли» 
и «Большие раны Земли», внима-
тельно выслушали рассказ Заремы 
Хаджиумаровны о печальных черных 
страницах, животных и растениях, 
исчезнувших по вине человека, вы-

ступили с «домашним заданием» 
– тематическими докладами и со-
общениями. Также во время викто-
рины мальчики и девочки разгады-
вали загадки и ребусы, вспомнили 
пословицы и поговорки, крылатые 
выражения, легенды о цветах, уга-
дывали животных и растения по 
характерным признакам и особен-
ностям. Болельщики и зрители под-
держивали выступавших дружеским 
участием, улыбками и аплодисмен-
тами. По итогам интеллектуальной 
игры определились лидеры и по-
бедитель. Места распределились 
следующим образом: 3-е – «Бабочки» 
(МБОУ «СОШ №43»), 2-е разделили 
команды «Драконы» (МБОУ «СОШ 
№ 44») и «Белки» – МБОУ «СОШ № 
43»). Почетное 1-е место в упорной 
борьбе завоевала команда «Лисич-
ки» из МБОУ «СОШ №44». В теплой 
атмосфере прошла церемония на-
граждения. Старший методист Б.Р. 
Хачирова поздравила всех участни-
ков, вручив дипломы и грамоты пред-
ставителям команд. Гости, участники 
мероприятия и наставники обменя-
лись впечатлениями, поблагодарив 
организаторов за весомую работу по 
формированию экологического ми-
ровоззрения, приятные и доступные 
формы проведения досуга подрас-
тающего поколения.
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Семья Базровых благо-
дарит всех, кто разделил с ней 
горечь утраты младшего сер-
жанта, участника специальной 
военной операции БАЗРОВА 
Марата Сергеевича, и сооб-
щает, что годовые поминки со 
дня его гибели состоятся 24 
июня по адресу: ул. Гугкаева, 
67, подъезд 1. 

Семья Владимира Кодзаева 
искренне благодарит всех, кто 
разделил с ней горечь утра-
ты КОДЗАЕВОЙ-ФРИЕВОЙ 
Валентины Алибановны, и 
сообщает, что годовые помин-
ки со дня ее кончины состоятся 
24 июня по адресу: ул. Бр. Те-
мировых, 31.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», а 
также по электронной 
почте gazeta@mail.ru и 

по телефонам: 25-11-18, 
25-93-72, 25-31-22. 
Оплата возможна 
ОНЛАЙН. Платеж 

по реквизитам по ИНН 
1501006809

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 

корректорская –25-94-87.
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ÂÍÈÌÀÍÈÅ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 
ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАР-
Т И И  « Е Д И Н А Я 
РОССИЯ» Д .  А . 
МЕДВЕДЕВА со-
вместно с Обще-
российской общественной орга-
низацией «Ассоциация юристов 
России» 30 июня 2023 года прове-
дет ВСЕРОССИЙСКИЙ ЕДИНЫЙ 
ДЕНЬ ОКАЗАНИЯ БЕСПЛАТНОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ.
Запись по тел.: (8672) 54-24-47.

аттестат о среднем общем обра-
зовании Б № 4736860, выданный в 
2006 г. МБОУ «СОШ № 29» г. Вла-
дикавказа на имя ДЗУКАЕВОЙ 
Виктории Руслановны, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

аттестат Б № 0240457, выдан-
ный в 2003 г. МБОУ «СОШ №27 
им. Ю. С. Кучиева» г. Влади-
кавказа на имя КУЗНЕЦОВОЙ 
Ларисы Николаевны, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2023 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

АМС Гизельского сельско-
го поселения, общественные 
организации села, женсовет, 
ныхас выражают глубокое со-
болезнование  родным и близ-
ким  по поводу гибели участ-
ника специальной военной 
операции

БЕДОЕВА
Сослана Отаровича.

Гражданская панихида со-
стоится 22 июня по адресу: 
с. Гизель, ул. Ленина, 48. 

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 
объявляет набор на военную службу по контракту 
мужчин в возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хорошая транспортная 
развязка, жилищное обеспечение, полный социаль-
ный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 июня с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ÏÐÎÄÀÅÒÑß
КВАРТИРА пл. 117 кв. м в 
5-этажном доме с частичным 
ремонтом (электрика, полы, 
стены) на 5 этаже на ул. Перво-
майской, 30 – 60000 руб. за кв. м.
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

АНОНС Вокруг Эльбруса 

Бегом 
по кольцу
 С 4 по 6 августа всесезонный 
курорт «Эльбрус» в Кабардино-
Балкарии примет международный 
фестиваль бега Alpindustria Elbrus 
Race. Трейлраннеры преодолеют 
360 км размеченных трасс, в том 
числе большую дистанцию вокруг 
высочайшей горы Европы – Эльбруса. 
Ожидается участие более двух тысяч 
спортсменов со всего мира. 

З. КАЙТОВА

Организаторы мероприятия подготовили для участ-
ников семь дистанций разных уровней сложности. 
Самая протяженная – трасса вокруг Эльбруса на 135 
км, набор высоты – 7600 м. Для участия в гонке при-
глашаются только опытные и хорошо подготовленные 
трейлраннеры. Не менее техничные и сложные трассы 
на забегах West Elbrus Race и North Elbrus Race. Участ-
ники пробегут 100 и 60 км соответственно по самым 
живописным местам Приэльбрусья – Баксанскому 
ущелью, урочищу Джилы-Су, перевалу Чаткара и до-
линам рек Кыртык и Субаши. Уверенным спортсменам 
подойдет дистанция Kahiani на 35 км с набором высоты 
в 3100 м. Высшая точка забега – перевал профессора 
Абдулахина. В программу также вошли дистанции 
на горы Чегет – 25 и Гарабаши – 10 км. Трассы для 
маленьких спортсменов организуют на поляне Азау 
– участники до шести лет смогут посоревноваться в 
скорости на 500 м, а старше шести – на 1000 м.  

Во время фестиваля на курорте будет работать 
детский лагерь. Воспитатели и аниматоры организуют 
активности и уроки – дети изучат основы туризма, 
попробуют виды и способы ориентирования на мест-
ности, научатся вязать туристские узлы и собирать 
походный рюкзак. 

«Лето на Эльбрусе – отличный период для трениро-
вок и масштабных спортивных фестивалей. Высокого-
рье, особый климат и, конечно, живописные пейзажи 
– это то, что заряжает на активность и вдохновляет 
наших гостей вновь возвращаться. Конечно, мы очень 
рады принимать у себя на курорте настоящих масте-
ров своего дела – спортсменов Alpindustria Elbrus 
Race. Организуем для участников льготный проезд на 
канатных дорогах и поможем в организации – сделаем 
все, чтобы фестиваль лета и бега стал для всех го-
стей «Эльбруса» настоящим праздником», – отметил 
заместитель генерального директора «Кавказа.РФ» 
Рустам Тапаев. 

Заявку на участие в забегах можно оставить на 
официальном сайте соревнований до 20 июля. 

МИНИ-ФУТБОЛ Соревнование за звание сильнейших

ЧЕМПИОНЫ – ХОЗЯЕВА ПОЛЯ
На стадионе физкультурно-
оздоровительного 
комплекса с. Эльхотова 
состоялся открытый 
турнир по мини-футболу, 
организованный центром 
социализации молодежи.

А. КУБАЛОВ,
фото автора

В соревнованиях за звание сильней-
ших приняли участие команды Ардон-
ского и Кировского районов, а также 
футболисты Лескенского района со-
седней Кабардино-Балкарии. 

На торжественном открытии с при-
ветственным словом выступил заме-
ститель главы АМС Кировского района 
Владимир Коцоев. Владимир Вик-
торович подчеркнул значимость ме-
роприятия, успехи юных спортсменов 
и их стремление покорить вершины 
спорта, рассказал о мерах, принима-
емых муниципальными властями по 
развитию и совершенствованию в рай-
оне спортивной инфраструктуры, под-
держке перспективных спортсменов 
и талантливой молодежи. Со словами 
напутствия, с пожеланиями выдержки и 
удачи к ребятам обратился заместитель 
директора Кировской ДЮСШ имени Р. 
М. Чеджемова Сергей Шиленко. Юных 
футболистов поприветствовал почет-
ный гость турнира – участник СВО Хетаг 
Маргиев. Он пожелал им здоровья, 
высоких достижений в спорте и учебе. 
Соревнования сопровождались музы-
кальной программой, подготовленной 
ансамблем «Ритмы гор» (руководитель 
– Георгий Парастаев) Дома детского 
творчества Кировского района.

Во время матчей команды, настро-
енные на победу, добивались постав-

ленной цели на протяжении всей игры. 
Атаки и контратаки на ворота соперни-
ков проводились с завидной регуляр-
ностью, что приводило к увеличению 
счета и подогревало зрителей. Темпе-
раментные болельщики активно под-
держивали свои команды. Все таймы 
игры требовали колоссальных физи-
ческих и волевых усилий, собранности 
и внимания.

По итогам напряженных, интересных 
и захватывающих поединков судейская 
коллегия во главе с Эльбрусом Моргое-
вым определила призеров. Чемпионами 
стали хозяева поля, на втором месте 

«Кадгарон» (Ардонский район), третье у 
команды «Лескен» (Лескенский район).

В церемонии награждения призеров 
приняли участие Владимир Коцоев, 
и.о. начальника Центра социализации 
молодежи Кировского района Алана 
Засеева, начальник отдела по делам 
молодежи, физической культуры и спор-
та Алина Кобесова. Всем командам 
вручены кубки, медали и грамоты от 
центра социализации молодежи. Было 
отмечено мастерство футболистов, 
их поощрили по номинациям «Лучший 
нападающий» (Тамерлан Панашев, 
Лескенский район), «Лучший вратарь» 

(Герман Гацоев, Кировский район), 
«Лучший защитник» (Аслан Чехоев, 
Ардонский район), «Лучший игрок» (Со-
слан Кердикоев, Кировский район). 
Благодарственных писем от центра 
социализации молодежи за достойный 
вклад в спортивную подготовку и вос-
питание подрастающего поколения 
удостоены наставники команд, трене-
ры-преподаватели по футболу Заур 
Блиев, Казбек Ардасенов, Эльбрус 
Моргоев, Олег Кердикоев, Аслан 
Хабалов. Кроме того, всем участникам 
вручены памятные подарки – брендиро-
ванные бейсболки. 

КАРТИНГ Знай наших!

Из Нарткалы – с пятью призами
В г. Нарткале прошел 3-й этап чемпионата и первенства 
КБР по картингу памяти Героя Советского Союза 
Н.Т. Канукоева.

Татьяна ШЕХОДАНОВА

В соревновании приняли участие команды Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов. 

Северную Осетию представила команда из шестерых картингистов. Спор-
тсмены занимаются в муниципальном бюджетном учреждении дополнительного 
образования «Центр развития способностей детей «Альтаир» Правобережного 
района.

В результате у нас пять призов в разных классах.
Первые места заняли Ацамаз Черджиев («Прокатный-200») и Максим 

Московченко («Национальный юниор»). 2-е в классе «Пионер» – Диана 
Орехова, 3-е в классах «Национальный» – Марина Годжиева и «Орленок» 
– Дамир Гутиев, 

В классе «Прокатный-300» принимал участие Александр Ногаев, но по 
техническим причинам сошел с дистанции.

Тренирует ребят Сослан Гутиев, механик – Карэн Московченко.
Сейчас команда готовится к чемпионату России, который пройдет в г. Курске 

5–9 июля.

КОНТРОЛЬ 
На границе 
в Северной Осетии 
предотвращен ввоз 
44 тонн продукта 
неизвестного 
происхождения 
из Грузии

Чай... 
зеленый 
чай?
12 июня Северо-Кавказское 
межрегиональное 
управление 
Россельхознадзора на 
государственной границе, 
пункте пропуска «Верхний 
Ларс» на территории 
Республики Северная 
Осетия – Алания, 
выявило нарушение 
законодательства при ввозе 
растительной продукции из 
Грузии.

Пресс-служба 
Северо-Кавказского 
межрегионального управления 
Россельхознадзора по РСО–А

В ходе осмотра грузов установлено, 
что на зеленый чай общим весом 44 тон-
ны отсутствовала маркировка, содер-
жащая информацию о наименовании 
продукции, стране ее происхождения, 
экспортере или реэкспортере. Товары 
следовали в Республику Казахстан для 
дальнейшей реализации.

В соответствии с требованиями за-
конодательства ввоз продукции на 
территорию России был запрещен. Осу-
ществлен возврат груза на территорию 
сопредельного государства.

Отметим, что в этом году это первая 
партия подкарантинной продукции, в 
отношении которой было принято ре-
шение о возврате. В прошлом году ввоз 
был запрещен в отношении 18 партий 
продукции общим весом 230,74 тонны 
из Армении, Грузии и Турции. Среди 
основных нарушений – недействитель-
ные фитосанитарные сертификаты, 
отсутствие маркировки и выявление 
карантинных организмов.

Финальный снимок с наградамиФинальный снимок с наградами

Одноклассники (школа №5 
г. Цхинвала) выражают глубо-
кое соболезнование Нане Га-
гиевой по поводу гибели сына, 
участника специальной воен-
ной операции

ТАВКАЗАХОВА
Мурата Радиковича.

Гражданская панихида состо-
ится 22 июня по адресу: с. Ок-
тябрьское, ул. Тарская, 9. 

Коллектив филиала ООО 
«Газпром газораспределение 
Владикавказ» в г. Владикавка-
зе выражает глубокое соболез-
нование  родным и близким по 
поводу кончины сотрудника 

ЦАЛЛАЕВА
Тарзана Генардуковича.

Гражданская панихида состо-
ится 22 июня по адресу: п. За-
водской, 11-я линия, 34.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская детская кли-
ническая больница» Минздра-
ва РСО–А выражают глубокое 
соболезнование сотруднице  
10-го онкогематологического 
отделения Ж. З. Дзбоевой по 
поводу кончины брата

ДЗБОЕВА
Аслана Заурбековича.
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